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RESUMEN ENCUENTROS DE LOS INGENIEROS TÉCNICOS INDUSTRIALES EN LA FIDMA 2021

La modernización de la industria asturiana, la bioeconomía circular, así como la adaptación a un
modelo más sostenible y digital fueron las claves que se desarrollaron durante la Jornada Técnica
celebrada el día t2 de agosto, en estos encuentros ya totalmente consolidados desde que se
pusieron en marcha en el año 1996, con la creación del pabellón de la lngeniería Técnica lndustrial.
Sin lugar a dudas estos encuentros celebrados durante este cuarto de siglo son un ejemplo del
compromiso y confianza del Colegio por el futuro industrial de la región y por su decidida apuesta
por las pymes, que son la espina dorsal de la economía española y deben de responder al reto de la
transformación digita l.
El decano presidente del COGITIPA, Enrique Pérez Rodríguez mostró su gratitud a todos por el
apoyo que durante estos años siempre han dado a todas nuestras actividades y defendió la
necesidad de buscar nuevas fuentes de crecimiento, en estos tiempos de pandemia.
-Ya lo dijo Churchill: eltiempo es más importante en Política que en Gramática.
Como un ejemplo a seguir citó a Sabino García Vallina que con los pies en el suelo siempre tiene la
mirada para guiar con innegable acierto la evolución de su empresa internacional TSK.

PEDRO IóPEZ FERRER:

'NUESTRO MODELO PRODUCTIVO VIVE MOMENTOS DE INCERTIDUMBRES"
El vicepresidente de la Cámara Oficial de Comercio, lndustria y Navegación, Pedro López Ferrer, tras
destacar que han cambiado mucho las cosas en el último año y medio abogó por rescribir el futuro
de Asturias.
De ahí que la Unión Europea ha aprobado cuantiosos fondos que "deben ayudar a guiar e impulsar
los proyectos que contribuyan a mejorar nuestra economía y digo guiar, porque las
administraciones públicas que repartan estos fondos atenderán primero a aquellos proyectos que,
además de la innovación, incidan en la digitalización y la sostenibilidad".
Es por lo que dio una especial importancia a las ponencias que íbamos a escuchar, dado que han
abordado precisamente estos temas de forma práctica, no con planteamientos teóricos, sino
desarrollando proyectos ya testados y de los que la industria asturiana tiene mucho que aprender.
"La innovación en ArcelorMittal -resaltó Pedro López Ferrer-que recientemente ha anunciado una
importantísima inversión que garantiza su futuro y permitirá sustituir un alto honor por el sistema
DRI de reducción directa de mineral de hierro mediante el hidrógeno, es una de las mejores noticias
de los últimos meses. Es decir, innovación y sostenibilidad. En la misma dirección camina la
ponencia de ENCE Navia, con el añadido de su apuesta por el medio rural, en momentos donde es
tan necesario paliar el despoblamiento de esas zonas. Y en esa línea de trabajo TSK abordará el
almacenamiento de energía en un tiempo de transición energética tan determinante, ya que
marcará no solo el futuro de Asturias, sino también de nuestro planeta".
Todas estas iniciativas empresariales -aseguró el vicepresidente de la Cámara de Comercio,
lndustria y Navegación- son fundamentales "porque nuestro modelo productivo vive momentos de
incertidumbres, pero sobre todo de cambio. Vamos hacia ese escenario innovador, sostenible y
digital. Y es conveniente remarcar que industria y sostenibilidad son claramente compatibles".
Tras referirse a la grave problemática que padecen las industrias electrointensivas que juegan un
papel fundamental en nuestra economía, también alertó sobre el hecho de que muchos
empresarios asturianos no encuentran los perfiles profesionales, por lo que la formación vuelve a
primera línea de nuestras opciones y oportunidades. Pedro López Ferrer mantuvo que "Universidad
y empresas deben estrechar su coordinación para que la primera atienda las necesidades
cambiantes de las segundas, debido a que la Formación Profesional debe de ser vista como una
prioridad insoslayable y un nicho de empleo estable y bien remunerado. Y eso es algo en lo que
quiero hacer especial hincapié en esta edición de la Feria que es la del optimismo y la esperanza en
una pronta recuperación".



JOSE ANTONIO GALDóN:
,.HAY 

QUE FELICITAR AL COLEGIO DE ASTURIAS

POR EL CARTEL DE PONENCIAS TAN IMPORTANTES"

El presidente del Consejo General de lngenieros Técnicos lndustriales de España, José Antonio

Galdón agradeció al Colegio de Asturias y especialmente a Enrique Pérez que, un año más, haya

"logrado que estemos aquí, ya que para nuestra profesión es habitual y muy importante que

tengamos en agosto un momento de reflexión aquí, en Gijón, para cargarnos las pilas. Y tenemos

que felicitar al Colegio de Asturias por el cartel que tenemos ante nosotros porque cuenta con la

participación de importantes empresas de las que mucho podemos aprender con estas ponencias

que nos van a presentar hoy aquí cómo se debe de trabajar en estos momentos de transformación

industrial. Siempre mantengo la filosofía de que la esencia de todo está en las personas y en

nuestro capital humano. Las instituciones están formadas y creadas por y para las personas. De ahí

que conviene que las instituciones potencien más ese capital humano y sepan elegir a las personas

para lograr una sociedad mejor. Estos valores son los que siempre se transmiten en estos

encuentros. Nuestro compromiso para tratar de colaborar para que todo vaya mejor aquí está,

como siempre, a disposición de la sociedad".

LUIS MANUEL SUAREZ:
,.ASTURIAS VA A ESTAR EN UN LUGAR MUY IMPORTANTE EN LA UNIÓN EUROPEA"

Por su parte, el jefe de gabinete de la Secretaría General de lndustria y de la Pequeña y Mediana

Empresa, del Ministerio de lndustria, Comercio y Turismo, Luis Manuel Suárez abrió una puerta a la

esperanza al manifestar que deberíamos de felicitarnos después de un año tan duro, en estos

tiempos tan difíciles para todos, en los que la industria ha demostrado con su capacidad de acción

que puede hablar de tú a tú con las grandes empresas internacionales gracias a su capacidad

técnica y a su base industrial sólida. La lndustria es el principal generador de innovación y sin ella no

se puede pensar en un futuro próspero dentro de la Unión Europea. Es por lo que el Ministerio de

lndustria tiene a la lndustria en el primer lugar para su apoyo debido a que es el principal generador

de innovación, por ello vamos a tener disponibles 7.000 millones de euros de la Unión Europea,

aunque finalmente estaremos en el horizonte de 50.000 millones de euros. Y Asturias va a estar en

un lugar muy importante de la Unión Europea por la importancia de su industria siderúrgica.

ENRIqUE FERNÁNDEZ:

"LA uNlóN EURopEA HA puESTo A DtsposrcróN DE sus MTEMBRos LA MAYoR MovlLlzAclÓN DE

RECURSOS DE LA HISTORIA,,

"Estimado decano, apreciado Enrique, gracias por estas jornadas que son ya un punto de encuentro

de referencia en la Feria lnternacional de Muestras de Asturias y año tras año, con el paréntesis

obligado de2020 a consecuencia de la pandemia, organizamos desde esta Consejería y en las que

siempre es un honor participar.

Las políticas medioambientales fijadas por la Unión Europea, recogidas en el Pacto Verde Europeo,

establecen unos objetivos claros para la descarbonización de la economía de todos los Estados

Miembros. Este proceso afecta a todos los sectores económicos y especialmente al sector

energético e industrial. Ese tránsito hacia un nuevo modelo debe ser económico, social y

medioambientalmente sostenible y pasa por el desarrollo de las energías renovables, los sistemas

de almacenamiento, la innovación y la bioeconomía circular, aprovechando en todo momento el

impulso de las tecnologías de digitalización y de eficiencia energética.

Para alcanzar estos objetivos la industria asturiana debe proceder a una modernización de sus

procesos productivos afrontando una transición energética y digital en los próximos años".

En su rigurosa intervención, El consejero de lndustria, Empleo y Promoción Económica del gobierno

del Principado de Asturias. Enrique Fernández Rodríguez ha indicado que ese tránsito hacia un

nuevo modelo debe ser económico, social y medioambientalmente sostenible. "Pasa por el



desarrollo de las energías renovables, los sistemas de almacenamiento, la innovación y la

bioeconomía circular, aprovechando en todo momento el impulso de las tecnologías de
digitalización y de eficiencia energética".
Para afrontar estos retos, ha recordado que la Unión Europea ha puesto a disposición de los Estados
miembros un paquete financiero de 1.824 billones, la mayor movilización de recursos europeos de
la historia, de los que 750.000 millones corresponden al fondo Next Generotion EUy el resto, al
marco presupuestario ordinario. A estos fondos se suman otros 17.500 millones que componen el
Fondo de Transición Justa, del que en España podrán beneficiarse solo ocho comunidades, entre
ellas Asturias.
El consejero ha señalado que, de cara a establecer el marco general adecuado, el Gobierno de
Asturias lleva meses trabajando a nivel estratégico en cuatro importantes estrategias que
identifican las fortalezas de la comunidad, nuevos modelos de negocio y oportunidades para
afrontar esta transformación: la Estrategia de Transición Energética Justa, la Estrategia lndustrial
2030,la Estrategia de Rehabilitación Energética de Edificios y la Estrategia de Materias Primas.
También ha destacado que el Ejecutivo está analizando cerca de doscientos proyectos con
inversiones en transición ecológica y tecnológica y ha citado como ejemplo las iniciativas
anunciadas por ArcelorMittal en sus instalaciones de Gijón, los planes de crecimiento de Ence en
Navia y los desarrollos del Grupo TSK en almacenam¡ento energético.

ROSANA PRADA:
,,HAY 

QUE LOGRAR UNA TRANSICIÓN QUE
CONVIERTA AMENAZAS EN OPORTUNIDADES"

La directora general de lndustria del Principado de Asturias, Rosana Prada Otero recordó que "no
podemos perder de vista que Asturias es una región industrial. Y queremos que siga siéndolo.
Contamos con un tejido industrial y empresarial que aporta casi el 20% de nuestro PlB, un
porcentaje por encima de la media nacional. Todos tenemos en el gobierno del Principado el firme
convencimiento de que debemos y queremos seguir teniendo un corazón industrial.
Fuimos testigos de cómo respondió el sector en los peores momentos de la pandemia. A pesar del
fuerte impacto de la crisis en la actividad económica, la industria regional resistió mejor que otras
actividades, y las principales empresas y sectores tractores, en líneas generales pudieron mantener
su actividad. De hecho, las perspectivas para los próximos meses son optimistas, como es el caso de
la siderurgia, el zinc, los astilleros, y los sectores defensa, papelero y agroalimentario, por ejemplo,
con carga asegurada a corto y medio plazo.

Desde la Administración, las prioridades se orientan hacia la definición de políticas que tienen como
eje prioritario la modernización y el impulso de la actividad productiva a través de su adaptación a

una nueva realidad, en el marco de una transición industrial tan inevitable como necesaria. Una
transición marcada enfocada a construir una industria más sostenible, competitiva, innovadora y
resiliente.
El objetivo es lograr una verdadera transición justa que convierta amenazas en oportunidades,
aprovechando las fortalezas y las potencialidades de nuestra región en el marco de la

descarbonización, la digitalización, la economía circular, las energías renovables, la eficiencia
energética y toda la cadena de valor del hidrógeno, además de la tecnologías habilitadoras.
En este escenario, vamos a seguir apostando por la industria como sector estratégico y tractor de
nuestra región, pilar de la recuperación económica; una industria moderna, adaptada a la doble
revolución, la tecnológica y la ecológica, de la mano de la ciencia y la transferencia de conocimiento
a los centros productivos.
Y para ello, es indiscutible el papel que juegan los fondos europeos y el Plan de Recuperación,
Transformación y Resiliencia, el Plan España Puede, que nos va a permitir disponer de los recursos
facilitadores de la transformación industrial".



LUIS MANUEL SUAREZ:
,,LA AUTOMOCIÓN JUEGA UN PAPEL

ESTRATÉGICO EN LA ECONOMÍA TSPRÑOM

El jefe de gabinete de la Secretaría General de lndustria y de la Pequeña y Mediana Empresa, del

Ministerio de lndustria, Comercio y Turismo Luis Manuel Suárez volvió a hacer uso de la palabra con

su ponencia en la que detalló la política industrial del gobierno de España con su "Plan de

Recuperación, Transformación y Resiliencia", gracias a los fondos europeos que se van a recibir para

crear mecanismos de ayudas a las empresas.

Sobre cuatro ejes se va a basar la recuperación: la transición ecológica, la transformación digital, la
igualdad de género y la cohesión social y territorial. La política industrial de cara al 2030 estará

basada en la digitalización de los sectores estratégicos, a fin de lograr la modernización y
sostenibilidad de la industria, así como también la modernización del sistema de gestión y

tratamiento de residuos, lo que llevará a una inversión de3782 millones de euros.

De ahí que se vaya a fomentar un decidido impulso a las PYMES incrementando el tamaño de las

empresas facilitando su creación y así lograr mejorar el clima de negocios para ganar en

competitividad, lo que supondrá una inversión de 4.894 millones de euros.
Asíse tratará de lograr 7.300 millones de euros en inversión privada movilizada, con 2LO proyectos

industriales innovadores. El incremento de las tasas de preparación para la reutilización y reciclaje
de residuos.

Con todo ello se tratará de lograr un millón de PYMES digitalizadas, con 6.000 emprendedores
formados para afrontar 40.000 operaciones refinanciadas de PYMES, para apoyar 2OO proyectos

técnológicos en pequeños comercios y 3.000 empresas asistidas convenientemente para su

i nternaciona lización.
Para ello será preciso una importante modernización del marco concursal agilizando
procedimientos al facilitar soluciones negociadas minimizando la destrucción de valor para la
economía. Todo ello llevará a una nueva ley de creación y crecimiento empresarial para la

simplificación administrativa, a fin de llevar a cabo el proceso digital, con menores costes de

constitución y una decidida lucha contra la morosidad.
La estrategia de esta nueva España innovadora permitirá generar un nuevo modelo económico

basado en el emprendimiento innovador, al diseñar un conjunto de instrumentos para el

ecosistema de empresas emergentes, en los principales sectores productivos del país: la industria,
el turismo y la cultura, así como la construcción y materiales. De esta manera se fomentarán las

políticas de inclusión para cerrar brechas de género, socioeconómicas, territoriales y
generacionales.

Luis Manuel Suárez afirmó que se va a reforzar las capacidades emprendedoras con skillingy

reskillinga para los emprendedores, a base de incubadoras y aceleradoras que potencien el sistema

de starups.
Las herramientas para facilitar la creación y transmisión de empresas se basarán en el refuerzo de

las redes nacionales de oficinas de apoyo al emprendimiento y la PYME, gracias a la creación de una

plataforma virtual que llevará el nombre de Oficina Nacional de Emprendimiento, lo que

promoverá, a base de difusión y comunicación, un programa bandera para atracción de eventos

internacionales con una campaña de promoción de la marca de España como nación emprendedora
y la financiación de todas aquellas iniciativas que partan del emprendimiento femenino.
La estrategia del gobierno de España para el impulso industrial tendrá un nuevo marco estratégico

de cara al 2030, al abordar la servitización de la industria en un proceso colaborativo entre lo

público y lo privado. Una nueva Ley de lndustria actualizará los mecanismos de coordinación entre
la Administración del Estado y las Comunidades Autónomas, para lograr la puesta al día en el

sistema de calidad y seguridad industrial, con una revisión del régimen de infracciones y sanciones.

El teletrabajo -aseveró Luis Manuel Suárez- está implementando y funciona con normalidad en

muchas empresas, lo que permitirá que se puedan poblar las zonas rurales, sin que esto implique



perjuicio alguno para los trabajadores. Seguir en esta línea es una de las prioridades para el plan

industrial de Asturias ya que, además, prosigue realizando un trabajo encomiable para ajustarse a

los objetivos marcados para cumplir con la agenda de 2030, en la que la palabra sostenibilidad
aparece escrita en cada página, Y también advirtió que la Unión Europea priorizará aquellos
proyectos comprometidos con la agenda verde a la hora de hacer llegar el dinero de los fondos
previstos. Debido a ello, dadas nuestras profundas convicciones se debe trabajar teniendo presente
la economía circular.
Una parte muy importante de la intervención del representante del Ministerio de lndustria
consintió en el proyecto para el desarrollo del vehículo eléctrico y conectado. Se aborda la

transformación del sector por la relevancia de la automoción en la economía española, dado que es

el segundo fabricante de vehículos en la Unión Europea el noveno a nivel mundial, por lo que

representa elLL% de la cifra total de negocio industrial. Es importante recordar que más del 80% de
los vehículos fabricados en España fueron exportados, por lo que representan el tío/o de la totalidad
de las exportaciones españolas. De ahí que -tal como afirmó Luis Manuel Suárez- "la automoción
juega un papel estratégico en la economía española, con un efecto tractor por su peso en el PIB

nacional y el empleo directo e indirecto y su aportación en la balanza comercial y en la inversión en

la innovación que se refleja en una constante mejora de nuestra competitividad".
De ahí que el representante del Ministerio de lndustria desvelase las bases de su iniciativa para la
transformación del sector, tal como se está haciendo en otros estados europeos.

Con el desarrollo previsto para el vehículo eléctrico y conectado está prevista una inversión en los

dos próximos años de 24.000 millones de euros, con una contribución del sector público de 4.300
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DESARROLLO DEL VEHíCUIO ELÉCTRICO Y CONECTADO

PALANCAS

El Gobierno de España presenta
este PERTE VEC en el marco del
Pl¿n de Recuperación,
Transformación y Resiliencia -
Plan España Puede - para ser
financiado principalmente con el
Fondo de Recuperación Next
Generation EU, de modo que se
destine una parte de los recursos
a reforzar la autonomía
estratégica, la modernización, la
descarbonización y digitalización
de nuestro sector de la
automoción, con una
aproximación basada en las
s¡guientes palancas:

Garantizar la
res¡liencia de la

industria del
automóv¡l

Compromiso
España- UE
neutralidad
climátíca en

2050

Ampliar la
autonomía

industrial en Espafu

Mejora de la
competitiv¡dad

lntegración empresás
en las cadenas de valor

industriales

o
¡60

millones de euros y una inversión privada de 19.700 millones de euros.
El impacto económ¡co esperado es la creación de 140.000 empleos, con una contribución al PIB que

puede llegar al L'7%o, ya que se esperan 250.000 matriculaciones y unos 100.000 puntos de recarga.
Así es el estratégico planteamiento que el gobierno de España va a hacer para hacer viable la

estructura del PERTE.

PALANCAS
PERTE
VEC

OLEOE
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ESTRUCTURA DEL PERTE
Reqursrtos

Para el instrumento principal, la actuación integral sobre toda la Cadena de Valor, se debe constituir una
agrupación de empresas, con al menos...

5 empresas . 2 Comunidades
Autónomas

o@Compromiso de
inversión privada

Comoromiso de
creación de empleo

a

40%
PYMES

a
I entidad proveedora de

. conocimiento
(l+D+ri

JORDIAGUILÓ:

"ENCE VA A HACER UNA DECIDIDA APUESTA

POR LA BIOECONOMíA Y EL MEDIO RURAL"

El director general de Celulosa de ENCE, Jordi Aguiló desarrolló su ponencia centrándose en el

hecho de que Ence Navia apuesta por la bioeconomía y el medio rural.
Desde el principio dejó diáfano que Ence apuesta por un modelo basado en la bioeconomía circular,
a través del aprovechamiento sosten¡ble y eficiente de los recursos naturales, y su transformación
en bioproductos y bioenergía.
La compañía tiene integrada la sostenibilidad en todos sus procesos, como un eje transversal que

aplica y es esencial en todas las operaciones y proyectos de la empresa, y que contr¡buye a sumar
competitividad al negocio.

Ence y la bioeconomía \gnCg
El valor de la sastenibilidad
Ence ¿pu€st¡ por un modelo basado en la bioeconomía circular, a través del aprovechamiento rostenible y

efiE¡e¡te de los recursos naturaies. y su transformeción en bioproductos y bioenergia.

La compañi¡ trene integr¿d¿ la seten¡b¡lidad en todos rus procegos. como un c,e trans'/erral que aplica v es

esenclal eñ todas lar operaciones y gravectog de la erngrer¿, y que cóntrlbuye a 5umar competltividad al nefoclo.

I llrpulso al modelo oreular, ¿ltern¿trvo al ciclo line¿ide produccióo

I Comprorniso de redL:cción 6El

I Recuperactén verde trai la crisrs dei Covrd y tranrición ecológira

I Modelo de negocio riineado coF ,os ODS de Naciones UnirJ¡s

I ESG: lider dÉi iÉÉtor,8 punto! cor Éñ(lmd de ia segurrda empfas¿
melor vaiorada

I Certificado RE5IDUO CERO

I Gettión rosten;b¡e de la oiom¿sa: Ence, compaÉia oioner¡ i:on ei Dec.álogo propio para ra rostenrbi¡idad de la biomasa

[20lll. P¡'mera érnprÉrá de Iuros¡ en certil'c¿¡ l¡ Eosten,biltd¿dde:u oiomas¿ con el esquema Sure

Así, en consecuencia, ENCE basa la bioeconomía en tres áreas con la misma visión: gestión

agroforestal sostenible, producc¡ón eco-eficiente y la generación de la energía renovada. Jordi
Aguiló informó de que la madera que utilizan procede del Noroeste peninsular y ha sido obtenida



med¡ante una gest¡ón forestal sostenible certificada. Gracias a este proceso de producción circular,
continuamente se recuperan los productos químicos y se optimizan los recursos: energía, agua y las
materias primas. En consecuencia, sus productos son de origen natural, renovables, reciclables,
biodegradables, compostables y con una menor huella ambiental.
El representante de ENCE informó de que "nuestra biofábrica de Navia es la mayor y más eficiente
planta de celulosa de la compañía y una de las más competitivas de Europa con madera de
eucalipto.
Actualmente su capacidad es de 685.000 tn/año celulosa ECF, con reconocimientos ambientales:
EMAS, Nordic Swam, Ecolabel, Residuo Cero. En el año 2019 realizaron una mejora de eficiencia de
L65 millones de euros para mejoras ambientales. Todo ello ha motivado que lograsen una
generación de empleo de 6.900 puestos de trabajo directos, indirectos e inducidos.
Ence ha sido la primera empresa pastera del mundo en obtener la EPD (Environmental Product
Declaration) para una de sus celulosas, Naturcell, para la que también será certificado con garantía
Carbon Zero.

Sus productos tienen una menor huella ambiental, como alternativas a la celulosa de fibra larga
(que requiere un mayor consumo de madera), con productos adaptados y especiales o pasta no
blanqueada para la fabricación de bolsas y embalajes de papel que pueden sustituir materiales
como el plástico.

En Ence -aseveró Jordi Aguiló- "queremos impulsar el l+D+i de los mercados de productos
biológicos y a base de madera, preparando a la sociedad para una era post-petróleo en la que
productos derivados del petróleo sean sustituidos por productos de base biológico tanto en
aplicaciones industriales como en bienes de consumo (textil, absorbentes). Esto va de la mano con
la mejora de la ecoeficiencia de todos nuestros procesos".
Todo ello está recogio en el Plan Estratégico 2OL9-2023, gu€ incluye planes de crecimiento y
diversificación tanto en el área de Energía como en la de Celulosa.
"En Ence -aseguró el director general de Celulosa de Ence- queremos impulsar el l+D+i de los
mercados de productos biológicos y a base de madera, preparando a la sociedad para una era post-
petróleo en la que productos derivados del petróleo sean sustituidos por productos de base
biológico tanto en aplicaciones industriales como en bienes de consumo (textil, absorbentes). Esto
va de la mano con la mejora de la ecoeficiencia de todos nuestros procesos.
Ence basa su proyecto de sustitución para la mejora de la energía en el uso en el uso de la lignina
presente en la madera, procedente del proceso de extracción de celulosa, para sustituir el gas

natural (de origen fósil) como combustible en los hornos de cal de la biofábrica. Ello supone sustituir
un combustible fósil por un combustible renovable y de origen natural, como es la lignina
pulverizada, lo que mejora la eficiencia energética del proceso un LO%. Así se da un gran impulso
del l+D con lignina de gran pureza y se avanza en la investigación de nuevas aplicaciones para este
material, como poliuretanos o fibra de carbono. Para llevar a cabo este proyecto será necesaria una
inversión de 49 millones de euros.
Todo ello supone una apuesta industrial y decidida por la bioeconomía, capaces de generar hasta
1.300 puestos de trabajo, y que suponen impulso muy positivo para el sector forestal (propietarios,
proveedores y actividad silvícola), para el sector logístico (suministradores y transportisas de
madera y product terminado) y también, por supuesto, para el sector industrial por la contratación
de empresas auxiliares y de servicios.
En definitiva, Ence va a realizar una decidida apuesta por la economía rural desde Navia.



Motor de la economía rural
Apuesto por Asturios
El Principado de Asturias dispone de un ecosistema favorable para el desarrollo industrial: buena red

eléctrica, personal capacitado, buenos centros formativos ligados a la industria, capacidad organizativa,

buena capacidad de captación de fondos europeos y nacionales y una gran biodiversidad. Es un territorio
idóneo para realizar proyectos alineados con la transición ecológica.
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El desarrollo de los productos derivados de la madera que plantea Ence constltuye nuevas oportunidades de

generación de actividad y riqueza, favorecen la lucha contra la despoblación y son la manera de hacer de

Asturias una referencia en la bioeconomía d¿i futuro.

ROBERTO SUÁRTZ:

"ASTURIAS VA A SER PIONERA EN LA

DESCARBONIZACIÓN A NIVEL MUNDIAL,,

A continuación hizo uso de la palabra Roberto Suárez, responsable del Centro New Frontier de

ArcelorMittak Global R&D para explicar los detalles de la innovación que la multinacional va a

afrontar en Asturias para su transformación lndustrial.

Tras recordar que en la historia industrial atrás se habían quedado innovaciones técn¡cas como la

que logró en 1975 Steve Sasson, inventor de la cámara digital, lo que habia motivado la

desaparición de grandes empresas como KODAK, lo que nunca nadie había predecido, desde Avilés

se están diseñando plataformas que se están imponiendo en todo el mundo, lo que ha convertido a

ArcelorMittal en el líder mundial en la descarbonización del acero.
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Plataformas Diseñadas en Avilés compiten con las mejores del Mundo y ... ganan!!
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De ahí que ArcelorMittal se haya fijado el objetivo de reducción de sus emisiones de carbono por

tonelada de acero producida para el grupo a escala mundial del 25 o/o en 2O3O y su ambición es

alcanzar un balance neto de cero emisiones de carbono en 2050. Para ello amplía su objetivo de

reducción de sus emisiones de carbono por tonelada de acero producida en Europa con el horizonte
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de 2030 al 35% frente al 3O% de hace tan sólo 9 meses. Y la reducción de las emisiones de las
plantas en España será en un 50 %o con una planta para la reducción directa del mineral hierro (DRl)
en Gijón con hidrógeno, con una capacidad de producción anual de 2.3 millones de toneladas, y un
nuevo horno eléctrico híbrido.
Todo un reto universal para la innovación en España. La escala del proyecto es tan significativa que
tendrá un efecto tractor inmediato sobre la economía del hidrógeno a nivel nacional y europeo
(capacidad de consumo de 150.000 ton/año de hidrógeno), desencadenando el despliegue de las
nuevas infraestructuras energéticas del siglo XXl. Lo que supone el30% del hidrógeno Nacional... en
un solo enclave!
Múltiples economías surgirán en esta década que estarán basadas en la lnnovación Tecnológica y en
la Ciencia. Si algo ha demostrado esta pandemia es que el conocimiento es el gran activo de estos
tiempos. Quién consiga generar conocimiento en ellas tendrá asegurado una posición estratégica
clave en el futuro.
Como una prueba de ello Roberto Suárez mostró uno de los logros de ArcelorMittal en impresión
3D.

Fabricación Aditiva (lmpresión 3D)
Descarbonización y Digitalización

Chasis Oriqinal de Moto - Aluminio 5,6 Kq
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Sin complejos sobre ubicaciones geográficas, el represente de ArcelorMittal aseguró que la clave del
futuro está en captar y mantener ... Talento y Diversidad para comprender todos que "Asturias es
un paraíso profesioal".

ROGELIO PEÓN:
,.EL ALMACENAMIENTO PERMITE LA

GESTIONABILIDAD DE LA ENERGíA"

Finalmente, Rogelio Peón, ingeniero industrial de TSK realizó una profunda disertación técnica
sobre el almacenamiento de Energía explicando el problema energético y las soluciones que hay
actualmente para resolverlo, como el almacenamiento de Energía en Sales Fundidas y en Aire
Liquído realizando un análisis comparativo con otros sistemas de almacenamiento. El problema
energético de la gestionabilidad se basa en que la Eólica y Fotovoltaica no son gestionables,
mientras que Térmicas y Ciclos Combinados, sí lo son. Sin olvidar que hay energías renovables
gestionables en origen como la hidráulica y la termosolar.
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AL},IACENANIIENTO DE ENERGíA EtÉCTR!CA

Et PROBLEMA ENERGÉNCOT LA CURVA DE PATO

Descripciór Je Wikipedia:

Punta ,

Punta MIBEL gest¡onado pc r )MlE: !!ix energético

¡ ;: r' :r.ir: (-..i.r.

I
¿

I v.tt"

- .Dem¡nda

Fuente: Fuente: https ://lvww.omie.es/es/market-results/daily/da¡ly-
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Uno de los problemas a los que hay que enfrentarse es a lo que parece un valle entre 2 picos. Eso

que ha dado en llamarse la panza del pato puede llegar a la base fijada por la nuclear.Esto obliga a
parar la solar y eól¡ca y perder la energía o pagar por consumir. Afortunadamente este problema no

existe aun en España, pero ya se padece a veces en Franc¡a, varias veces al año en Alemania y

frecuentemente en California.

La empresa TSK ha logrado ya el almacenamiento en lugares muy d¡spares.

ALMACENAMIENTO DE ENERGíA EN SATES FUNDIDAS:

TERMOSOLARES TSK CON ATMACENAMIENTO EN SATES FUNDIDAS

"Md^g.tg!-l" (Granada) "La Florida" (Badaioz)
50 MW, 156lazos 50 MW, 756lazos
loooMwth (*7h) loooMwth (-7h)

"Lo Dehesa"(Badajoz) "La Africana" (Córdoba)
50 MW, 756lazos 50 MW, 764lazos
lo1oMwth (*7h) lTooMwth (-7.sh)

o B*7tpgg.É' ( S u d ó f r i c a )
50 MW, 780lazos
l3OOMWth (*eh)

'NAOR-l'(Marruecos)
160 MW 400lozos
l3oOMWth (*3h)

"S _qggyl'(Kuwait)
50 MW,206lazos
l2ooMwth (-eh)

Ashalim"(lsrael)
720 MW, i3S lazos
TsooMwth (-4.sh)

El ingeniero de TSK pidió a los asistentes que observasen que todas superan el GWh térmico. En

eléctrico sería aproximante el 36-40% de estas cantidades. Por ejemplo, la planta de Ashalim es

capaz de producir 120MW durante 4.5h = 480MWhe.Estas plantas trabajan con tanques fríos de



300 y calientes 400eC. El eTES trabaja con tanques frías a 300sC y calientes a 565eC. por tanto
tienen una capacidad 2.5 veces superior para la misma cantidad de sal.
En la comparativa con otros sistemas de almacenamiento sus ventajas se basan en que tienen:
Menor coste de inversión+O&M (teniendo en cuenta la reposición). No usa materiales críticos (litio,
cobalto, vanadio, etc.). No tiene degradación. No es necesario sustituir los elementos de
almacenamiento. No genera residuos que reciclar. No es peligroso, ya que o usa materiales con
riesgo de explosión. Carece de riesgos tecnológicos, ya que está basado en tecnologías probadas. Es

independiente de la localización, ya que solamente requiere de un punto de conexión a red y el
almacenamiento en sales puede reusar el ciclo de una central térmica existente.
En cuanto a sus desventajas tiene una eficiencia global (RTE) menor (4O% para sales fundidas,60%
para aire líquido).
En definitiva, Rogelio Peón resumió su ponencia recordando que las tendencias actuales de
reducción de centrales de energía tradicionales e incremento de energías renovables no
gestionables nos llevan a una descompensación entre la oferta y la demanda de energía eléctrica a
lo largo del día. El almacenamiento permite la gestionabilidad de la energía solucionando el
problema. Las tecnologías de almacenamiento en sales fundidas (eTES) y aire líquido (LAES) de TSK
para grandes capacidades tienen un coste menor a otros sistemas de almacenamiento, entre otras
ventajas. Todas las tecnologías de almacenamiento requieren actualmente de ayudas públicas para
ser rentables.

BELARMINA DíAZ:
"EL FUTURO DEPENDE DE LO

QUE HAGAMOS EN EL PRESENTE"

La clausura de la Jornada Técnica fue realizada por la directora general de Energía, Minería y
Reactivación del Principado de Asturias, Belarmina Díaz Aguado quien agradeció la presencia e
intervenciones, asícomo la organización de los Encuentros parte del Colegio de lngenieros Técnicos
lndustriales de Gijón y muy especialmente a " Enrique decano, porque sigues siendo uno de los
motores de Asturias, de Gijón y de la feria con tu incansable actividad diaria, con estos encuentros y
con ese stand en el que te agradecemos sinceramente que hayas colgado la estrategia de
rehabilitación energética de Asturias. Tu empatía, tu cariño y tu trabajo están siempre presentes".
Tras de lo cual aseveró que le hacía mucha ilusión compartir estas charlas que "demuestran que en
Asturias existen proyectos e iniciativas para la ilusión y para que el futuro ya sea presente. Un
presente que se traduce en convocatorias de subvenciones recién cerradas, que están abiertas o lo
estarán en breve y que servirán de motor de reactivación en los próximos meses".
Entre los temas que gestiona su Dirección General citó solamente dos referidos a la temática de la
jornada técnica "debo animaros a seguir acudiendo a la línea de eficiencia energética en pyME y
gran empresa del sector industrial, aún abierta con fondos de IDAE en la que ya hemos
subvencionado hasta el momento LL actuaciones por !2,24 M€ (triplicando el presupuesto que se
nos concedió inicialmente) que movilizarán una inversión de 182 M€. Asimismo, ya está operativa la
solicitud de ayudas del plan MOVES lll con casi 8 M€ para adquisición de vehículos eléctricos,
híbridos enchufables y de pila de combustible y para instalación de puntos de recarga eléctrica,
siendo Asturias una de las primeras CCAA en ponerlo en marcha".
La directora general también se refirió a las "convocatorias que se prevén en el otoño, como la de
aprovechamiento de calores residuales (100 M€ a repartir entre CCAA y otros 300 millones en
proyectos competitivos para toda España) o las ayudas al biogás, cuya próxima convocatoria de
entre 50 y 100 M€ territorializados impulsará la economía circular".
Belarmina Diaz quiso destacar que "en este puzzle de la transformación, vosotros, ingenieros
industriales y vosotros, empresas que estáis no solo asentadas, sino implicadas con Asturias, como
las tres que habéis salido hoy a este estrado a llenarnos de optimismo, sois sin duda otra pieza
clave. Sin vosotros, proyectos como la ya mencionada inversión de Arcelor Mittal de L000 M€, no
serían posibles. Ni ese ni otros muchos en transición energética, en transformación industrial, en



impulso a nuevos materiales, en movilidad, en almacenamiento de energía o en minería sostenible

y verde. Sois el mejor talento asturiano exportado al mundo desde Asturias".

También quiso destacar la directora general el tema de "el almacenamiento energético es solo una

de esas iniciativas brillantes que TSK está proponiendo para una transición justa. Somos

conscientes, que, desde Bruselas a Gijón, el camino recorrido está siendo largo y no exento de

dificultades. Pero reivindicamos permanentemente la necesidad del almacenamiento energético en

Asturias, por seguridad y calidad de suministro y como respaldo de la red y a la generación

renovable; la importancia de desarrollar tecnología y conocimiento propio en la cadena de valor del

sector energético, como es el caso de vuestras propuestas de almacenamiento de aire líquido

(LAES) y Tecnología de almacenamiento de sales fundidas (ETES). Y destacamos también que es

fundamental aprovechar los nodos de transición justa para proyectos como estos. Gracias, TSK,

gracias mi admirado Sabino, por esa apuesta permanente por Asturias, por ser herederos de

nuestra mejor tradición energética y adaptarla al presente y al futuro".

"Un futuro -finalizó su intervención Belarmina Díaz- que decía Gandhi, depende de lo que hacemos

en el presente. Así que confiamos en oue jornadas como la de hoy contribuyan a fabricar ese

mañana sostenible, verde, digital y justo".

RECEPqóN E INAUGURACIóN EN IA FIDMA

Tal como es tradicional, la jornada del viernes 13 de agosto se inició con la recepción oficial en el

Ayuntamiento de Gijón, en la que la alcaldesa Ana González Rodríguez hizo una breve salutación a

los presentes y le cedió la palabra al decano del COGITIPA'

Enrique Pérez le agradeció el recibimiento en la Casa Consistorial por ser algo que prestigia los

Encuentros de los lngenieros Técnicos industriales que desde hace veinticinco años se están

celebrando en Gijón.
-Querida alcaldesa, queridos compañeros...Además de potenciar nuestra figura paseáis el nombre

de Gijón y de Asturias por toda España, lo que es muy de agradecer por parte de todos. Si no

hubiese mares, los ríos no sabrían dónde ir. Con esto de la pandemia el que estéis aquí es algo que

nos produce la máxima alegría para trabajar y prestigiar por nuestra profesión. Hace años decía y no

era broma que Gijón olía a perito, a playa y a Sporting. Hoy debería de seguir oliendo a industria, a

turismo y a deporte. Os voy a contar un hecho que quizás no sepáis: soy de la cosecha del 64 y a

aquella época pertenecía nuestro querido alcalde y presidente señor Areces, que ya no está con

nosotros. Era una época en la que él era presidente, Alberto Sánchez Riesgo era el director de la

escuela y yo estaba de decano, por lo que fuimos muy decisivos en el desarrollo industrial de

Asturias, por lo que nos sentimos muy orgulloso. Ahora ya ni sé cómo nos llamarán en Europa, si

somos ingenieros o qué seremos, pero siempre vamos a ser fundamentales en el desarrollo

industrial de Asturias y de España. Muchas gracias por estar aquíun año más.

Seguidamente hizo uso de la palabra en el salón de recepciones del Ayuntamiento de Gijón, el

presidente del Consejo GeneralJosé Antonio Galdón Ruiz quien destacó la autoritas de Enrique con

su gran capacidad de convocatoria. "En un año difícil como el que estamos pasamos, pero

solamente las grandes personas son capaces de hacer grandes cosas, por lo que os agradezco

vuestro compromiso con la sociedad. Eso nos anima a seguir luchando y trabajando por nuestra

profesión. Año tras año, tras el obligado paréntesis del año pasado, reforzamos y hacemos el reset

en esta ciudad tan bonita, tan bella y acogedora como es Gijón para que nos dé más fuerza para

seguir adelante y trabajando con más fuerza que nunca. Gijón es nuestro lugar de referencia y por

eso le agradezco a Enrique que tenga esa capacidad de unirnos y hermanarnos para que Gijón siga

siendo nuestro lugar de referencia anual".

Finalmente, la alcaldesa Ana González les agradeció de manera muy especial que, un año más,

hayan vuelto a Gijón y a la Feria lnternacional de Muestras de Asturias. "Este año significa el año de



superación del COVID y el inicio de una nueva etapa de recuperación. Sin duda alguna el COVID
sigue presente, pero la unión de la ciencia y la tecnología nos están ayudando a superarlo. Es un
acierto que hayan escogido a Gijón, una ciudad acogedora, unida al desarrollo industrial y
referencia de un pasado que queremos seguir haciendo presente y que espero disfruten siempre de
ella".
Como colofón del acto, Enrique Pérez le entregó un gran ramo de flores y la alcaldesa le
correspondió con uno de los últimos libros que se había publicado sobre Gijón, "Puro Gijón. Años 50
y 60" de José Luis Carmona.
Y finalizada la recepción se dirigieron todos hacia la Feria lnternacional de Muestras.

ENRIqUE PÉREZ:
,.NECESITAMOS UN RENACIMIENTO CON

NUEVAS FUENTES DE CRECIMIENTO"

Ya en el salón de actos de la FIDMA, el decano del COGITIPA, Enrique Pérez procedió a la
inauguración de los encuentros de los ingenieros técnicos industriales dando las gracias en sus
primeras palabras a todos los asistentes y especialmente a las personas que le acompañaban en la
mesa por su apoyo a los Encuentros de la lngeniería Técnica que tuvieron su origen en el año 2005
cuando Gijón padecía una crisis industrial terrible. "Con la desaparición de grandes empresas -
recordó Enrique Pérez- nosotros optamos porque el futuro estuviese basado en las pequeñas y
medianas empresas, por lo que procedimos en el año 2006 al montaje del Pabellón de la lngeniería
Técnica lndustrial, con empresas fundadas por nosotros, algunas de ellas tan importantes ya como
TSK. l+D+l fueron ya entonces cuando las palabras que pusimos como base con la ilusión y la
innovación. Necesitamos un renacimiento con nuevas fuentes de crecimiento y Asturias no se tiene
que conmover, sino que se tiene que mover. Sin innovación y talento nunca hay futuro. Hay que
formar a las personas para que se queden y no se vayan, porque un país que invierte más dinero en
desempleo que en formación es una nación con un futuro incierto. Quiero agradecer con todo
corazón vuestro apoyo demostrando que vais a ser fundamentales en el futuro industrial de España,
de Asturias y de Gijón".

FETIX BARAGAÑO:
,,LOS INGENIEROS TÉCNICOS INDUSTRIALES JUGÁIS UN PAPEL FUNDAMENTAL EN LA ECONOMíA
ASTURIANA"

A continuación, el decano Enrique Pérez dio la palabra al presidente de la Cámara de Comercio,
lndustria y Navegación de Gijón, Félix Baragaño quien tras saludar a los miembros de la mesa
presidencial se refirió a que "después del obligado parón el año pasado de la Feria lnternacional de
Muestras de Asturias, en esta edición pretendíamos retornar al dinamismo y a la actividad para que
la senda de la recuperación no fuesen palabras, sino hechos. Hoy puedo decir -en el ecuador de la
Feria- que lo hemos conseguido y que entre nuestros expositores reina el optimismo -no ajeno a las
incertidumbres- para encarar el futuro a pleno rendimiento. Para conseguir el éxito que supone
organizar un evento como éste, que visitan miles de personas y que se basa en una amplia oferta -
600 expositores y 2.000 marcas- hacía falta que los habituales de la Feria respondieran. Hoy quiero
destacar que desde el Colegio de lngenieros lndustriales del Principado habéis cumplido con creces
este compromiso, habéis retornado junto a nosotros con un destacado pabellón y el nivel de las
conferencias y ponencias organizado es de excelente calidad.
No dudó Félix Baragaño en afirmar que "los ingenieros técnicos industriales jugáis un papel
fundamental en la economía asturiana, que cuenta con el sector industrial como punta de lanza de
la misma. Vuestra responsabilidad profesional y la capacidad de formar permanentemente e
vuestros colegiados es básica para la necesaria adaptación que requiere nuestra industria, en
particular, y el modelo productivo, en general".



El presidente de la Cámara de Comercio destaco el hecho de que las exportaciones asturianas han

crecido en un 22% durante el último año y entre los diez productos más exportados se encuentran,

por este orden: cinc y sus manufacturas, fundición, hierro y acero; máquinas y aparatos mecánicos;

pasta de madera y papel reciclado, así como barcos y embarcaciones. Con el hecho de que una

abrumadora mayoría -también en millones de euros- procede del sector industrial. Francia, ltalia y

Alemania son los países a donde más exportamos. Así queda demostrado que nuestro gran

mercado actual es la Unión Europea y su entorno, por lo que resulta ineludible seguir reforzando

esas líneas de exportación a través de medidas que mejores la competitividad de las empresas

asturianas.
De ahí que Félix Baragaño destacase que "un gran reto en esta dirección es la movilidad en el

transporte de mercancías. Nuestros grandes puertos -especialmente El Musel- deben ser la salida

natural desde la Meseta y centro de España hacia el exterior. Para eso resulta clave culminar la

variante ferroviaria de Pajares, la cual va a ser fundamental para desarrollar la denominada primera

milla desde el Musel hasta la Zalia. Además, hay que tener en cuenta que hoy en día las grandes

empresas invierten en un territorio u otro en función de la oferta global que se le ofrece: suelo

abundante y a buen precio, buenos accesos y conexiones, logística de nivel v un entorno laboral

estable y formado".
El presidente de la Cámara de Comercio finalizó su intervención insistiendo en la necesidad de dar

respuesta al precio de la electricidad "disparado como nunca y el gravamen de las emisiones de

CO2. Sin dar respuesta a estos problemas, a nuestra industria, como bien sabéis, se le resta una

gran competitividad".
Seguidamente, el presidente del Consejo General de lngenieros Técnicos lndustriales de España,

José Antonio Galdón tomó la palabra para elogiar la participación de los representantes de la

sociedad asturiana fundamentales para el desarrollo futuro de la industria asturiana y destacó la
gran labor realizada por Enrique Pérez como decano para contribuir siempre a la prosperidad de la

industria asturiana.
El rector lgnacio Villaverde agradeció el honor de participar en estos encuentros y elogió la eficacia

de la labor de Dirección de Juan Carlos Campo al frente de la Escuela Politécnica. Asturias no tiene

futuro sin tejido industrial y sin innovación. Además, lgnacio Villaverde destacó la relevancia de las

universidades, "centros no solamente formativos, sino también de creatividad" Al presidente de la

Cámara le dijo que en un año como éste lograsen organizar una nueva edición de la Feria

lnternacional de Muestras de Asturias era un símbolo importantísimo para nuestra época tal difícil.

Tenemos que dejar atrás este pasado tan oscuro y mirar hacia el futuro con un impulso creador

porque algo está cambiando en Asturias y eso es lo fundamental con la renovación de nuestras

industrias que son el motor de toda nuestra sociedad. Como rector me gustaría que los ingenieros

técnicos, como universitarios que son, también participasen activamente en nuestras actividades y

aportasen sus tesis para encarar de manera más eficaz nuestro futuro que es el de todos.

ANA GONZATEZ:
,,CONFIAMOS EN LOS PROFESIONALES

DE LA INGENIERÍA INDUSTRIAL PARA

PONER EN MARCHA NUESTRO FUTURO"

Tras cederle el uso de la palabra el decano Enrique Pérez, la alcaldesa de Gijón, Ana González inició

su discurso con estas palabras: "Vuelvo a daros la bienvenida, esta vez en el marco de los

Encuentros que vais a celebrar de nuevo tras el paréntesis del pasado año, y quiero hacerlo

felicitándoos en primer lugar por el doble lema sobre el que habéis programado estas dos jornadas:

<Para que Asturias tenga el futuro siempre presente)), junto a esa ingeniosa conversión de uno de

nuestros <<mantrasn imprescindibles del avance en cualquier campo, el l+D+i, en otros tres

elementos que en este preciso momento son aún más imprescindibles que la investigación, el

desarrollo y la innovación: imaginación, deseo e ilusión. lmaginación para encontrar nuevas



soluciones a nuevos problemas, el deseo de resolverlos y contribuir al bienestar de todas y todos y
la ilusión como la energía que pone en marcha y alimenta todo el proceso. La última vez que nos
encontramos aquí quise hacer memoria del profundo vínculo que une la historia de Asturias en los
últimos dos siglos con el trabajo de los ingenieros. Nuestro pasado reciente no se entiende sin los
avances que posibilitó el desarrollo de la ingeniería y su aplicación a la transformación económica y
social de la región. Y hoy miro al pasado otra vez, pero para traerlo a estas coordenadas en las que
el futuro es ya presente, tal y como lo habéis planteado como idea central de estas jornadas.

Porque esa historia de pujanza y crecimiento favorecida por las aportaciones de la ingeniería a

nuestra industria, la explotación de nuestros recursos y nuestras infraestructuras sigue no está
separada del presente ni del futuro sobre los que vais a hablar y debatir. No puede estarlo, ya que
constituye una poderosa corriente continua que está viva y operativa.
Echar la vista atrás nos demuestra en primer lugar que hubo enormes retos que fueron encarados,
respondidos y resueltos con las herramientas de la ingeniería. Ahora son otros bien distintos, como
han de ser muy distintas las soluciones que se conciban y se apliquen. Y precisamente uno de los
mayores desafíos es el de reconvertir una buena parte de lo que se construyó para adaptarlo a un
escenario inédito en el que nuestras industrias y nuestras explotaciones tradicionales ya no son una
solución, sino justamente el problema que hay que enfrentar y resolver en nombre de la
sostenibilidad, la conversión a las nuevas tecnologías y el aprovechamiento de nuevos recursos; en
nombre de nuestra propia supervivencia, en cualquier sentido: la económica, la social y la
medioambiental. Y eso incluye, sin exageración, la calidad de vida y el bienestar de cada persona, a

escala local y global.
Me alegra comprobar que la agenda de este encuentro está, como era de esperar, plenamente
sincronizada con esos desafíos, a los que la crisis sociosanitaria y económica del covid ha añadido un
componente suplementario de urgencia, corresponsabilidad y necesidad de cooperación en todos
los frentes. Por nuestra parte, como Ayuntamiento, es lo que podemos brindaros en este escenario:
apoyo, búsqueda de nuevos cauces de colaboración y todo el potencial de entornos de conexión
entre la formación, la empresa, la investigación y las aplicaciones directas de vuestro trabajo como
nuestra Milla del Conocimiento.
Confiamos en los y las profesionales de la ingeniería para materializar los instrumentos con los
cuales poner en marcha nuestro proyecto más complejo y más esencial: nuestro futuro, que para
vosotros ya es el presente en el que estáis trabajando como lo demuestran estos encuentros. Os
deseamos el mayor éxito porque nos va mucho en ello".

JAVIER GARCíA:
,,EL EMPRENDIMIENTO ES UNA
BOMBA DE OXíGENO PARA LA ECONOMíA"

El licenciado en Economía por la Universidad de Oviedo, Javier García -tras ser presentado por el
director de la Politécnica de Gijón Juan Carlos Plaza, quien elogió su trayectoria profesional-
desarrolló la Lección Magistral sobre el tema "La burbuja emprendedora" basándose en tan
importantes cuestiones como la inversión y las finanzas, por lo que animó a los asistentes a conocer
el mundo del emprendimiento del que aseguró que era una bomba de oxígeno para la Economía,
aunque era necesario tener siempre los pies en el suelo por los riesgos que suponen emprender en
tiempos de incertidumbre. Dejó bien claro que "la Universidad es hoy por hoy no solamente un
revulsivo para crear talento, sino también un instrumento que sirve para crear empresas porque
hay emprendedores con garra". Así se autodefinió como un economista de trincheras que está en la
calle y que todos los días ve cosas muy diferentes. Como una experiencia personal se refirió a

cuando descubrió en su búsqueda de compañías la necesidad de talento con potencial para su
posterior crecimiento, dado que todas las soluciones pasan antes por la necesidad de contar con
emprendedores, aunque hay que tener siempre en cuenta que el dinero fácil esconde un alto



r¡esgo, porque no hay nada más peligroso que emprender por necesidad y crear un negocio por

desesperación. La pandemia nos ha complicado todavía más las cosas y los financieros quieren

mirar habitualmente desde hoy hacia el pasado cuando la realidad lo es mucho más importante

mirar hacia el futuro. Hoy por hoy la empresa necesita capital y Asturias tiene ante sí un gran futuro
porque aquí hay mucho talento. Desde la consultoría en la que trabajo que este año maneja ciento

veinticinco millones de euros para invertir, sin olvidar mi gran asturianía puedo afirmar que estamos

financiando en Asturias a muchas empresas que tienen ante sí un gran futuro. Los startups son

compañías pequeñas y lo decimos en inglés porque mola más. Pero de nada vale que surjan muchas

pequeñas empresas si no lo hacen con la suficiente fuerza financiera para sobrevivir. Es curioso,

pero cuando pasamos de ser emprendedores a ser empresas, ya nos miran de otra manera, como si

fuésemos unos explotadores".
"Mi abuelo que murió hace un año me decía siempre -comentó Javier García- que había que saber

dónde estaba el negocio y quien pagaba la fiesta. Una empresa industrial multinacional con un

centenar de empleados no puede ser sustituida por cien emprendedores". Como ejemplo de

alternativas para la inversión puso la comparación entre dos empresas con una facturación muy

dife¡ente para plantear'la pregunta de dónde sería mejor invertir los dineros., si en la empresa A que

factura doscientos mil millones o en la empresa B que factura solamente cincuenta y dos. La

empresa A es lnditex y la empresa B es Telefónica. La empresa A vale en Bolsa ochenta y dos mil

millones, mientras que la empresa B solamente vale ocho mil millones, pero al final sus resultados

vienen a ser lo mismo. Los riesgos son demasiado silenciosos y por facturar más no quiere decir que

la empresa sea mejor. Que nos visiten mucho no quiere decir nada, ya que de nada vale que la

gente pasee por "El Corte lnglés" si luego no compra nada.

Es por lo que Javier García advirtió que: "los intangibles están moviendo el mundo. De nada vale

invertir, sino sabemos cómo rentabilizar nuestra inversión y en momentos de incertidumbre crear

un negocio por necesidad eso es muy peligroso. Tenemos que inyectar seriedad en la forma de

pensar en nuestro comportamiento a la hora de invertir y tomar decisiones".

Entre otras cosas recordó lo que supuso la creación de ENSIDESA supuso una explosión de gente

que se vino a trabajar aquí. Se pasó de quince mil a noventa mil personas. Mi abuelo era un gran

emprendedor y tras observar que en el mercado no había huevos blancos, pues compró trescientas

gallinas con todos sus ahorros. Mi madre bajaba a la feria de Avilés a vender los huevos blancos y

nadie los quería por lo que fue un rotundo fracaso. Hasta que le explicaron que los huevos blancos

eran los que tomaban los pobres, mientras que los huevos roxos los consumían los ingenieros y la
gente que venía con dinero a la ciudad. La decisión que tomó entonces fue teñir los huevos con

achicoria. Así los pudo vender sin problemas. Hay cuatro ideas fundamentales detrás de esta

historia. Primero: es muy importante detectar los posibles problemas antes de afrontar una

inversión. Dos, aunque tú te equivoques tienes que aprender a escuchar a todo el mundo y no

creerte el gallo del corral. En muchos negocios creerse el listo de la sala lleva a muchos cementerios.

La única manera de luchar contra la incertidumbre es probar y experimentar para ir detectando lo

que necesita el mercado. Y, por supuesto, tienes que tener la capacidad de comunicar para saber

vender tus productos. "Los negocios -dijo Javier García- no se construyen en veinticuatro horas: a

eso llamamos la burbuja de expectativas. En finanzas sigue siendo válido aquello que decía mi

abuelo de que no te creas que te dan un duro por cuatro pesetas. La gente tiende a la comparación

y eso te lleva a tomar decisiones importantes. La complejidad creemos que es una línea recta, pero

no es así: ningún negocio soporta un día con un solo cliente. No es una línea recta, sino una lucha

constante.
"Tiene que quedar claro -manifestó Javier García- que un inversor quiere entrar en una compañía y

salir después de haberlo rentabilizado. El mayor inversor de un negocio es el cliente, aquel que está

dispuesto a pagar por lo que le ofreces y seguir diferente algo. Una start up es una idea nueva que

desconoces si la sociedad aceptará, por lo que se invierte en la capacidad de tomar decisiones.

Todos tenemos los ingredientes, pero no sabemos lo que tenemos que hacer. Se invierte, por tanto,

en capacidades. Debemos de mirar mucho hacia el futuro y tenemos que hacer empresas más



humanas. De nada nos sirve tener conocimientos, si no lo podemos comunicar. Hay que tener la
capacidad de tener agilidad para afrontar las necesidades del mercado. lncertidumbre no es igual a
riesgo. El riesgo se puede gestionar, la incertidumbre te puede paralizar. El mundo tiene muchos
caminos y nunca sabemos los financieros con los que nos vamos a encontrar. Tener la opción de
decidir sobre la inversión es muy importante para un emprendedor. El ochenta por ciento de las
inversiones suelen acabar en quiebra. El valor se crea o se destruye. Hay que tomar muchas
decisiones. Si no tenemos información perfecta necesitamos averiguar todo lo posible para antes de
toma una decisión. No se trata de predecir el futuro, sino de hacer planes asumibles para no
quemar las naves al perder el dinero que hayamos invertido. Siempre hay que tratar de minimizar
las pérdidas. No nos basta con tener emprendedores, sino que nos hace falta crear empresas
sólidas, lograr productividad y atraer talento, pero no a cualquier precio".

ENRIQUE PÉREZ ELOGIA A JOSÉ

ANTONIO GALDóN YAJUAN CARLOS CAMPO
La jornada de la tarde se inició con una presentación del decano Enrique Pérez, en la que elogió la
figura y el gran trabajo desarrollado por el presidente del Consejo General, José Antonio Galdón, en
defensa de nuestra profesión.
A continuación, Álvaro Alonso Ordás, director de la Feria lnternacional de Muestras de Asturias y
secretario general de la Cámara de Comercio, lndustria y Navegación de Gijón, agradeció a Enrique
por su tarea y a los representantes de todos los colegios de España y felicitarles por el pabellón de
la lngeniería Técnica lndustrial, así como también por las magníficas intervenciones de las jornadas,
por lo que espera y desea que puedan volver a la FIDMA el próximo año con salud y con la sonrisa
para que nos ofrezcan nuevas iniciativas para compartir vuestras ideas y vuestras experiencias,
dado que están tan cercanos a la realidad empresarial e industrial en toda España, para establecer
los cauces debidos ante esta renovación que tenemos ante nosotros.
Antes de que se iniciase la ponencia del presidente del Consejo General, el decano Enrique Pérez
elogió la gran labor que está desarrollando el director de la Escuela Politécnica de lngeniería de
Gijón, Juan Carlos Campo, quien tiene un futuro extraordinario ante sí. Un hombre joven que
demuestra día a día su cariño por nuestra problemática y que, además, es una gran persona,
siempre dispuesta a aportarlo todo.

JOSE ANTONIO GALDON:
,,VIVIMOS 

EN UN MOMENTO EN EL QUE
NECESITAMOS ESTAR MÁS UNIDOS QUE NUNCA"
El presidente del Consejo General de lngenieros Técnicos lndustriales de España, José Antonio
Galdón Ruiz desarrolló su ponencia sobre el tema "La Ley de Garantía de Unidad de Mercado y su

impacto en las profesiones reguladas" centrándose en explicar qué es la Ley de Garantía de Unidad
de Mercado, como se aplica su regulación y qué influencias está teniendo en las profesiones.
La LGUM establece los principios y normas básicas para garantizar la unidad de mercado y la buena
regulación en el territorio nacional, creando un entorno favorable a la competencia, la inversión y la
generación de empleo. Obligando a respetar, en virtud del artículo L39 de la Constitución, los
principios de garantía de la libertad de establecimiento y la libertad de circulación que desarrolla la

Ley, para lo que se prevén diferentes mecanismos basados en la cooperación entre las

Administraciones públicas y en la participación activa de los operadores económicos.
El presidente del COGITI recordó que el artículo 139 CE establece que ninguna autoridad podrá
adoptar medidas que directa o indirectamente obstaculicen la libertad de circulación y
establecimiento de las personas y la libre circulación de bienes en todo el territorio español para
establecer la igualdad de las condiciones básicas en el ejercicio de la actividad económica. La LGUM
deberá de aplicarse en actuaciones administrativas que incidan en: el acceso y el ejercicio de todas



las actividades económicas en condiciones de mercado, por parte de los operadores económicos

legalmente establecidos en cualquier lugar del territorio nacional; además de la fabricación de

productos en territorio nacional, o la circulación de bienes o productos legalmente producidos en

algún lugar del territorio nacional.
Por actividad económica se entiende que abarca a cualquier actividad que se realice por cuenta
propia a cambio de una contrapartida económica, con independencia de que la actividad sea

realizada por un ente público o privado, ente dependiente de esta o entidad sin ánimo de lucro.

No obstante, hay que tener en cuenta que la realización de una actividad por cuenta ajena no será

entendida como actividad económica en los términos de la LGUM, salvo en las disposiciones
generales que afecten a las profesiones y a los requisitos para acceder o ejercer las actividades
propias de las mismas.

Dentro de esta ley se incluyen todos los servicios públicos, los servicios esenciales, los servicios que

la normativa comunitaria contempla como económicos de interés general y servicios sometidos a

obligaciones de servicio público, cuando la Administración no se reserve para sí la gestión directa de

los mismos.
Los servicios exclr-lldos del ámbito de aplieaeién de la ter¡ L7/2809, de 23 de noviembre, sobre el

libre acceso a las actividades de servicios y su ejercicio (servicios financieros, transportes,
comunicaciones electrónicas, juego, etc.). Así como también los servicios profesionales como los

servicios de ingeniería, arquitectura, sanitarios, veterinarios, administradores concursales o la

asistencia jurídica gratuita. Además de la construcción de infraestructuras, el suministro de bienes o

la prestación de servicios en ejecución de un contrato con alguna entidad del sector público. Los

organismos de evaluación, certificación y similares. Centros educativos, incluidos los concertados y

las universidades. Sin olvidarnos de los centros sanitarios.
Debido a ello, José Antonio Galdón recordó que tal como se expresa en la Ley: "Cualquier límite o
restricción al acceso a una actividad económica o a su ejercicio, impuesto por alguna autoridad
competente en el ejercicio de sus competencias normativas o ejecutivas, debe respetar el principio

de necesidad y proporcionalidad."
Las características generales que establece el artículo 28 se establecen como mecanismo adicional

de eliminación de obstáculos o barreras detectados por los operadores económicos, los

consumidores y los usuarios, sin resolución por la autoridad competente, sin plazos...

Por lo que pueden denunciarse cualesquiera barreras con independencia de que quepa o no un

recurso ordinario.
De esta manera aseveró José Antonio Galdón se facilita la solución a la barrera que no es

susceptible de recurso administrativo y el operador podrá servirse del informe de la SECUM para

emprender las actuaciones administrativas o jurisdiccionales que estime convenientes.

En cuanto a la vía contencioso-administrativa el artículo 27 es una vía para solicitar a la CNMC como

organismo público de carácter independiente la impugnación judicial de disposiciones y actos

administrativos contrarios a la libertad de establecimiento o de circulación en los términos previstos

en la LGUM.

El presidente del Consejo General advirtió de que "se corre el riesgo de que las nuevas titulaciones
que se creen, incentivadas por el Proceso de Bolonia, se encuentren con mercados acotados y

reservas de actividad para otras titulaciones, lo cual puede tener básicamente dos efectos. El

primero sería el retraimiento de las Universidades a la hora de proponer nuevas titulaciones, por

considerar que éstas pudieran tener mayores problemas en el mercado laboral. El segundo efecto,
más importante desde el punto de vista de la competenc¡a, sería que las nuevas titulaciones
buscaran su propia reserva de actividad y se fueran constituyendo así múltiples mercados acotados

cada vez más reducidos, lo que afectaría negativamente a la competencia en los servicios
profesionales. De ahí que frente al principio de exclusividad, debe imperar el de libertad con

idoneidad".
José Antonio Galdón, tras hacer un minucioso repaso a las reclamaciones que se han dado hasta

ahora y sus consecuencias finalizó su conferencia con unas reflexiones basadas en las importantes



interrogantes que actualmente están abiertas: éTiene sentido el modelo actual de profesiones
reguladas y tituladas? éQué va a ocurrir con aquellos titulados que no tienen atribuciones
profesionales? ¿Qué papel deben jugar los Colegios profesionales? ¿Tiene sentido la DpC?
iPodríamos pensar en actividades profesionales reguladas? éTendría sentido un Colegio Profesional
único de la lngeniería?
José Antonio Galdón dejó meridianamente claro a lo largo de su brillante exposición que ante
tantos frentes abiertos y los que todavía se van a abrir "vivimos en un momento histórico en el que
necesitamos estar más unidos que nunca. Se tienen que eliminar las barreras artificiales que existen
en las profesiones de ingeniería de arquitectura, ya que se debe de poner en valor el saber
profesional individual. Se debe de potenciar la mejora continua de los profesionales, su adaptación
a las nuevas circunstancias para que, de alguna forma, permita una evolución profesional que se
vea realmente reflejada. La competitividad ha de ser un medio para hacernos mejorar, a fin de que
quien sea el mejor, sea el que realice eltrabajo".
Esa misma preocupación fue de nuevo puesta sobre la mesa durante la reunión privada del Consejo
de Colegios lngenieros Técnicos lndustriales, que se celebró a puerta cerrada al día siguiente en el
salón de la Cámara de Comercio, en la que los decanos asistentes analizaron las diversas situaciones
en las que se encuentra su profesión tratando de encontrar soluciones llegando a la conclusión de
que la competitividad es la clave de cara al futuro.

EL COTOFóN CON UN GRAN PREMIO PARA ENRIqUE PÉREZ

Dos días después de finalizar los encuentros, en el salón de actos de la Feria lnternac¡onal de
Muestras de Asturias, el decano del Colegio de lngenieros Técnicos lndustriales de Asturias, Enrique
Pérez recibió el gran premio al Desarrollo Económico e lndustrial de Asturias, por parte del Ateneo
Jovellanos y del Banco Sabadell, distinción que se añade a otros galardones que ha recibido
anteriormente para premiar su trayectoria en estos veinticinco años al frente de COGITIPA, como la
Encomienda de Número de la Orden del Mérito Civil, la insignia de oro y brillantes del Consejo
General de la lngeniería Técnica lndustrial de España, eltítulo de Embajador honorífico de Gijón y el
premio Antiguo Alumno Distinguido del Real lnstituto Jovellanos.



PONENCIAS

LAS PONENCIAS Y LAS CONFERENCIAS SE

PUEDEN VER EN NUESTRA PÁGINA WEB:

https : I I wvrw.coiti pa.es /
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Nlir:rrolc.. I I rlc ¡cort¡¡ dc l{}l I

(' JAQ| rt_l'F:
(;iión

El Cúlegio Oticiirl dc lngcnic.
ror Técnicos lndustrirles Llel Rin
cipado dc Aituri¿r (C(XilflPAt
llcn¡ni la Fc¡¡¡ Intcrnrcional dc'
NIB\tnr dc A\luri¿s (FIDNIA Itlc
conocimiento con su l+Dll. que
&lernis dc \ignit¡c¿r irrrestiga-
cirin. desrcllo e rnnovacrón. el
COGffiPA tnmbicn hardqe rie-
nitiqrc ilraginaeitir. iluririn y dc-
seo. E* es. precisamente. el lema
de COCITIPA en esta FIDlt,li\:
"l+Dri. ¡rruque Arturias tcngacl
lilturu siempfe prescnte".

El ptrgmra de actirida¡le¡ u-
güoi1rd{r FI cl Crlcgirr ulnicrrza
nuñanajrures r lar I L-15 t¡r¡as. r'l
mlnxnt() en que tcntlrá lugrela'
todc bicn\enida ]'l¡ prescntación ¡
cargo rlc Enrir¡re PéE/ Rrxlrígue/.
tlnano ¡msidente rlel ('{Xil'l'lPA 

1'
dc Enriquc' Fcmírltz Rrürt-quc'2.
etxrrcjcnr rlc lndu¡tria. Entpl*r y
Pmmrxión Económicl del Cobier-
rxr ¡lel hinciFdo de 

^\turies. 
A

"rntinuación. Rrruun k¡tla Otcro.
dirRlm qeneral dc lndustri¡ del
Prin-ipatlo rje A sluri as. pcrtntar¡i
la jomrla.

A lus 12.(X) hmr r entnrá en
las crxrfertrriar lcnuilica¡ c¡¡l lar
qlJ€ cl coletjo quiere prutundizaf
cn el Lnn(rcimicnl0 robre la reali-
dad y el ñnum tle los pmtbsiona'
lcr. LJna crie dc cr)kquio\ e'l t()r-
no ¡ l¡ "Mrdemir,at-rin de l¡ in
dustria asturiana ¡ adaptación a un
nndclo m¿Í\ vrrenittle \' digitxl".
quc euenta con ponencirs mbre
"Fondos eunrperrs v mecanisffpr
tl'c ayuüs a litr cmpncvts", a cugo
de Luis ñt¿uuel Suárez.jeti de ga-
bine te de la .¡e(¡etaría Cencral dc
lndurtria y r1c la Pctlueñd ]" M€dir.

l'á,q i I t.ts cs¡'r¡'g i.l I t't I \\tt\'\t\t'\Ñ\ zat

FERIA INTERNACIONAL DE MUESTRAS DE ASIURIAS

Otra I+D+i parala industria astur
El Colegio Oficial de lngenieros Técnicos lndustriales del Principado reúne en la FIDMA
a destacados profesionales para revisar el sector 'con imaginación, ilusión y deseo"

r.

:*

€lpsb del Colcgb do hgrúffi n d P.l*¡o d. Cortgl!6 d. h FIDMA
Pább 3d¿¡6

ZoÉ d. r¡podciin EóG bs ñprE d. ¡EñírrÉ m .l ¡ff d.l ColGfio
d. lngmLB.n l¡ Fria d. Ms¡bÉ | Prblc Sda6

nl Eotpresa. ttcl i\linisterio de ln-
dust¡ia. Comen-io v Tu¡irmo: "L¡
innosación de Are-elor lvlinal cn
Asturias, elenrnto <Jc tr¡nslirrma-
ción induiuia-1". im¡xrtirla gr Ro-
berto Süird/- rcsF)nsable dcl Cen-
lnr New Fnrntierdc AnckrM¡(tal
Clobal R&D: "lincr Navia, a¡uer-
la por h bi()econonría cire-ula ¡, el
mcrlio nrrul". irntrnid¡ F'r Jonli
Aguiló. ürector gen€ml de Celulo-
u de Fncc: 'Alttr¿rnanricntrr de
energír". intpartida ¡xrr Rogclio

Peón. doLtoringenicn} rndu5t¡i¿l y
director de tccnokrgía rle TSK.

A las distintai ch¿rlas le segui-
nl. a las l-1.-l{) htrm\. un inrereen-
tc crrkx¡uio mclerado ptx Rosna
hada rlirectrrra general de Írdus-
lna.

la jornada se cerr¿¡á a las
l{.(XJ hor;rs L1tn la panic¡páción
dc Bclimirur Dl¡u Agrudo, diu*-
ttm gereri¡l de ther¡ía. lvfinería v
Reactiraeirin dcl Princi¡rado dc
Asttrrii¡r

El viernes l.r itrrnxla continúr.
A las I 1..15 horas tcndni lugr el
,rcto de inausrr¡ción de los cn,
cuentnr\. a cugo de la ¿lerldesr
tle Gijón. Ana Gonzilez.

A c()ntinu¡ci(in. J l¡s I l. 1.5 ha
r¿r, tcndrá luc¿u l¿ c¡rnfcrcnei¡
magistnl "t r burtruja enrprende-
rkxa' a carqo clcl e-r¡Itrrnri{a Ja-
ric¡ Garcf¡.

Pua cemu el d¡¿¡. ü l¿Ls 19.(Í)
lxrras tcrxini lugar la últi nr¡ crrnfe-
renciu- "[l ley de g¿rantía de uni-

dul de m*-uk' )' su tmp¿cto ¿ri
lar prrlfcsit'ncr egulada. '. pon-r
cir im¡nnida ¡xrr cl pres¡drnte rjcl
Crrrtsejo GerrJnrl de kx lngenrenx
fú'nicos lndustriales de E-spaña
(C0ClTl). Jose Antonio Grldrin
Ruiz.

El sib¡¡Jo. a las l(1.{5 horas.
esti convc'ad¿ la r€üni(in del
Cunxjo Gcrenl <Jc lngcnicnrr
Técnicos lndusri¡¡les de Espai¡L
crxrrdin¿¡ür por el Psitlente ricl
COGITIPA. Jtxé Antoni¡r G¡kki¡.

?
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INDUSTRIA

Et Cotegio de Ingenieros Técnicos Industriates
celebra sus'Encuentros' en ta Fidma

LA INDUSTRIA,
PRESENTE Y FUTURO DE

ASTURIAS

0et 12 al 14 de agosto se
celebrarán diferentes
coloquios y la

tradicional reunión det
órgano a nivel nacional

otJ(x
S. s. F. El Coleg¡o Oficial de ¡n-
genieros lácnicos Industriales
det Principado de Asturias sstá
presente un año más en la Ferra
Inlemacronal d€ Muestra d€ As-
luria. El organismo dará visrbi-
lidad a un gran grupo de empre-
sas tkleradas por ingenieros téc-
nicos induslriales, que 6nlribú-
yerr de nrarera deuslva ¿l de3d-
trollo tocnologco, rndustÉI, c{o-
nómrco y socbl de ta región.

Desde hoy y hasta et sábado,
l¿ Fidma acogerá diversas c¡n-
ferencia retrnn¿das cm {a in-
dustria como los fondos euro-
peos, la rnnovacrón en la trans-
lormción indusrriat. ta bimo-
nomia circular, o el almacena-
miento de ercrgie Est6 m€n-
tros son un eiemplo del compro-
niso y conlianza det Col€gio por
ei futuro ¡ndustr¡at dé B regkin y
pcr s¡r apesta por l¿s pym€s, que
son h esp¡na dorsa.l de la econo-
mia epañola y deüen resporder
at reto de la ransformac¡ón digF
tal.

Juevec 1ll de a¡psto

Ia jornada arrancará hoy en el

Salón de Actos del Palac¡o de
Congresos del Rffrnto Fsrat Luis
Adaro. A las 11.45 horas el de-
cano presidmte det Coleg¡o Oli-
cial de Ingen¡eros Técnicos [n-
dustriales del Principado, Enri-
qua Pérez, y el consejero de In-
d6tria, Emdeo y Pmmocón Eco-

nómica del Principado, €nrique
Fernández, inaugurarán los En-
crenkos con los lngen¡sos léc-
n¡cos Industrieles. Tambrén es-
tará presente Rosana Prada, di-
rectora gen€ral de Industrie del
ftincipado.

A las 12 horas se iniciarán las
confeGncias temáticas ba¡o etti-
tulo'Moder¡i¿¿ciól r.lc h irrtlus-
tr ¡a dstur rana y ad¿ptación a un
modolo mát sosloniblo ydrgtal'.
ComeEará con la ctErla'Fondos
europeos ymecansrnos de ayu-
das a las empresas'ofrecrda por
Lurs Manuet Suárez, ¡efe de gabi-
ngte d€ la Secretaria Generat de
Induslria y de la flme del Minrs-
teriode Indusnia Comercio y Tu-
rismo.

Poster¡ormente será el turno
de Roberto Suarez, respon*ble
det Centro New Frontier d€Arce-
lof¡4¡ftat Gtobál R&0, que dará
unacharla bajo el titulo'Ia inno
vación dé ArcelorMiltat en Astu-
r¡as. elsnlento de transfqmacbn
industriat'. Completarán la toma-
da Jordi Aguiló. dirtrlor gereral
de Cetutosa de Ence con'Ence
l¡avra, apuesta por la bioecorm-
mia circular y el medio rurat', y
Rogelio Peón, docior rngeniero

El r¡nd dC Coleg¡o d.

industrial y dirctor de Tcnolo-
gh de ISK que dará úna confe-
rencia sobrc Almacsam¡ento de
energía'. Todos eltos participarán
en un polerior coloqúo.

C¡rolh¡ S¡¡t6

C¡rol¡É S¿¡rtG

A las 14 homs, l¿ directora €le-
n€r¿l de Energia. Minería y Reac-
tiwón del ftincipado, Belarmi-
n¡ Dia¿ Aguado, será ta encarga-
da de ctausurar esta jornada.

V¡eíÉ a3 deagocto
Ya el üernes a las 10.30 horas la
alcaldesa de Gilon, Ana Gonzá-
lez, recibirá en el Ayuntamiento
a lo3 decanos de los colegos del
resto d€ España. Y a las 11.45 la
alald€aa inaugurará los 'Enq¡en-
tros'. A las 12.15 lauer García,
licenciado en Economía por la
l..lniversidad de Oviedo, dará la
conlerencia magistral'La Burbu-

¡a Emprendedora'.
A hs 19 hor¿s et Pres¡dente del

Con*lo General de los Ingmie-
ros ldcnicos Industriales da Es-
pafla, José Antm¡o Gatdón Ruí2,

impartirá la ponencia'L¡ Ley de
Ga¡ant¡a de Un¡dad de Mercado
y su impacto en lG prolesiones
reguledas'.

Sábado a[ de a¡lorto

Los Encuenfos'fnaliza¡án el sá-
bado con [a reunión del Consejo
General de Ingenieros Técnicos
Induslriales de España.

Hl¡olbÓ
rl@to6ÉÁtd6
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FERIA INTERNACIONAL DE MUESTRAS DE ASTURIAS

A¡bridd.., r sL¡nd.a b Fitr Por h irqdrütbd¡tc0on gmld. ln lú.fi¡, 8.lrtriE 0áC.acnri@ d.
lnólfh, Eüiq¡ FsñÍilq cl dED dC Co..e lo .t3 h¡r¡B facriE kúu¡t*l rb A¡ü¡i¡., Enri$F Panq et
prE*trar¿ l.C¡rl¡lndcCqrpdq FCi¡BrTefoiC trlrlrbüoü*ioo.mdd. h lnq'laúTúqÍekrdr*,
Eid d. E+rÍr1 J6ó 

^nb.io 
GCdór, t .l vlc.!.ta.lrlia pritrñ dc L Cftüq P.üo Llpa Fcn r. l F*b sldg€6

lnügür¡clón d. ¡or rEt'iro da b klgg*or Tóc¡ico¡ tnú¡*bl¡a ql h
F.ri¿ lFdaoSdG

futurias, ante el reto definitivo de
apostar por el renacimiento industrial

El Colegio de Ingenieros Técnicos lndustriales traslada a su foro ferial la necesidad
de que el crecimiento económico, en tiempos de cambio, se alíe con la sostenibilidad

C.JAQUETE
Gü,fit

El mlegiode lngeniems T6'ni-
cos Industriales de Asturi¡rs tienc
el ojo puenito en cl futunr rlel ¡cc-
tor en la regiórr y de tula Espariu
y rsÍ lo muesira en su stand dÉ la
Fcria fntcma'ional dc Mucrr¿r
de Gijón. dord€ ayer se celebro
su rlfa rrnnográfior cr¡n sesirxl€r
de tlebate sr¡tlrc el momento cru-

cial qre vive la región. Para lm
prxtar'<rces dcl Colcgio. Asnrrias
necesita aF,at¿r decididamente
grr un renacimiento indust¡id.
quÉ büsque conrbinar cl c¡eci-
mi€trtocc{nómico c<m la vrst¿ni-
biliüd. Sc r¡wcitan ns¿sftrcn-
tes dc crecimiento y dejardc ctxr-
m0vcM p¿rd cmlEzü a m\crsa .

como bien razorn Enrique Pérc2.
dcxano del colcigio de Ingcnicnx
Tócnicm fndustriales de Asturias.

'Ya decía Churchill que cl tiempr
cn prlítir:a as más impotBnte que
en llr¿tr¡¡ltict".

[¡ industna. más verde y rnár
digir,al. debe sr:rel catalizador dcl
cambitr. y comcnirs €n cl nx)tur
de la e-uperacirín económica.
'Tencmm que prcstigiar y digui-
ficar la figura dcl cmprcsarirf'
alirma Enrique Pérez. que destf,-
ca la inr¡xrnan-ia de las pynres.
auténtica espim dorol ile la em-

mmía *pañoL¡ y a lan <¡ue les to
c¡ rcspondcr al Éto & [a transfor-
m*ión d¡gital.

"La econmrla glotul atual se
encuentf¡¡ en plcna tr¿nsforma-
citln tenokigica- cn la que r ren
€nvueltüi d6 E€ne¡acim de t¡-
lento, ¡rr lo que invertiren inves-
tigaciúr y aptrstar por la intcma-
ciona.lización es vitnl p¡ra qu€ l&s
cnlpreüs puedan vrbrcl,ivir y
crecren un muxb urd¿ vez más

Lrmp€{itivo y ¿sí tener la pcibi-
lidad de supcrarcl liltm con éxr-
10", añar.le el expeío.

Pem tanrbién * net'esitar
otfüs conoci mientcl. q)fno apun-
ta Enriquc Pérr¿, "la cmrrcmíil
tiene que cm:r con cabeza y cc
razón. Cunta mls tacmrlogía,
mús huruid¿ds rre'sitamos.
Como t¡rmbrén necsitam go-
be rnar c(Eectan¡enfé para la\
nucvns gencruiores".
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Durante e[ jueves y viernes se han impartido
diferentes conlerencias sobre e[ sector

LA MODERNIZACIÓN DE

LA INDUSTRIA, UN

RETO DEL PRESENTE

L.r reunion del Cortselo
General pone hoy fin a

los E¡rcuertl¡us t on lus
lnQeniefos Técnicos
Ind u str iales

c¡¡i¡l¡
S, 3. F. La lradicionat reun¡ón del
conseio General de Inge¡ieros
Téc¡icos lndustriales de Espana,
coordinada por et prestderne José
Antonio Cildón Rú2. cerrará hoy

los Encuentros con los ¡ngenre-
ros fécnicos [ndustriates cele-
brados en hó4 edkiin d€ la Fid-
ma.

Los decanos de tos Colegios de
f ngenier6 Técnrcos Industlials
de España han respaldado un ¡ño
más con su presencra esta ctta
en Gijón en la qe el loco ha sido
el fuluro del sector induslrial de
ta región.

Sobre la modernrzac¡ón de ta

industr¡a asturiana y la adapta-
ción a un modelo más solen¡ble
y d¡gttat g¡ró la primera iornada,
el jueves, cuya Uenvenida y pre-
seniacrón cffi¡ó a cargo del de-
cano presidente det coleg¡o oÍi-
cial de Ingenieros Técn¡cos In-
dustriales det Princ¡pado, Enri-
que Pérez, ydelcmeiero de In-
dusfia, Emdeo y ftornoción Ecc.
nómica del Princrpado, Enrrque
Femández.

E* mismodi¡s€ tratüon otros
tem6 como tos fondos europeos
y otros mecanismos de ayudasa

las€mpresas, de la manod€ Lus
Manuel Suárez, ¡efe de gabanete

de la Secretarí3 General de In-
duslr¡a y de la Pyme del lrinisle-
ñn.ia ln.l¡rctriá añmp¡.iñ'r ¡ r-

rismo; la innovación en Arcelor-
Mrnal, exdicada fjor Robeno Suá-
re¿ respon*ble del Centor New
Front¡er de ArcelorM¡nal Gtobal
R&D; [a aguesla de Ence por la

bioeconomfa crrcular, expuesla
por lordi Agurtó, director gener¿l

de Celulosa de Ence; y et dma-
cenam¡enlo de energía. cuya ex-
pos¡cóo coftió a cafgo de Roge-
lio Peón, dtrtor rngenaero irdus-
lr¡al y director de Tecnoto$a de
fsK.

Tras las ponenc¡as todos ellos
pdrticiparor en un coloquro mo-
derado por Rosana Prada, d¡rec-
tora general de Irduslria del Pnn-
cipado. La iornada fue clausura-
da por €!etarmrña Diaz, directora
general de Energia, M¡n€ría y

React¡vación del Principado.
Ayer viernes, lr¡s ta recepción

por pane de la atcaldesa de Gi-
jón, Ana González, los encuen-
tr6 vdv€rm al r&nto tenal don-
de la alcatdesa inauguró los en-
cuentfos. Postef iormente Javier
Garcla, licenciado en Economla
por la Ur¡i\€rsidad de Ovi€dq ofre-
có la confererrh 'l-a Burbt{a Em-
prendedora'.

Ya por la tarde, el presrdente
del Conseio General de to6 ¡nge-
nieros Técrricos Industriales de
Espona Jose Antono C'aldón Ru¿
olrec¡ó le ponencia'LaLeyde Ga-

mntia de Undad de Mercado y su
impacto en ts p¡oles¡ories regu-
lada'.

Con su presencia un año más
en la Fidma, elorganismo profe-

@Glf¡PA

eonat ha tenido el otiel¡lo de dü
üsitúlidad a un gran grupo de em-
presas lideradas po ingenieros
técnicos ¡ndustnales, Estas em-
presas conlribuyen de manera

s¡gnrf¡caliva al desaíotlo tecno-
lógico. rnduslrial, económrco y

soci¡l de la reg6n. En deñn¡tiva,
al preenle y futuro de Asturias.

Durante estas iornadas, se ha
reunrdo a la Admrnrslración, las
empreeas, pof esionales y ¡epre-
sentanles de otros Colegios de
Españam torrc a unas Jornadas
Tetricas q€ srrgiercn con el ob-

ietilo de promover. divulgar y co-
laborar con la cutlura empres-
rial de ta logenierfa Técnrca In-
duslrrál Astunana.

Una edic¡ón más d€ la Fidma,
estos eñcuenlros han sido ún
epmplo det mpromso y la on-
fianze que el colegio oliciat de
Ingeniaos Técnicos Induslriales
del Rincrpado tien€ por el tulu-
ro industrial de la reg¡ón, y por
$s empresas, donde s€ rnduyeñ
las pequeñas y med¡anas, que
son la esprnadorsal de ¡áecono-

mia española y deben responder
al retode ta transformacrondi$-
tal-
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'Ao¡r r üaE qlc mntf y-qu Eru ñütaa d¿ cr*i-
dnb-,PrhzfuSch¡iD-
goi&andrscrg*hüd*'
d¡¡,'d¡ir¡ g tu¡dr+¡r¡¡ a
dñ¡¡¡roffiico&Andty
8Tú-. r$i¡hlrl¡'oq 6[Y
fqlbrmr{fo ¡i hry iÉáGif,
|3Eó,

Elpridcrbhr¡ñ-r¿
Costil dc ffi, Kix Br4a.
lo,6trüó o ¡rdud hrie ct
Colc¡bDañ¡port rde&.b
F!úh UE,l co'coryoiror.
tlgirdücúübyp
cirorqcdo'. fugrrsl
toqcn6{óot'o@imo-
"¡aP &locqpdUado l¡ci
¡¡ftiLtdiá¿rrü{q¡Gl.
+rps¡¡¡r¡¡¡r¡¡ Éc¡ifu b cr+
clbnZLtft ¡¡*od pó
úyrurúhrctibd&qE
L Fia&t¡@t¡déc!üeto o'f T¡¡l{F ¡ ¡¡¡ c."r?cor".

¡oúArub(i¡dóo,Fcddah
c dd €.-.ap-{iurtó Cd}
¡l¡ó Ofcirb é rr¿'-¡o. c I¡-

byb

l¡ffi $0 F0Hfima:'&ffiqdmüoEW
E enct¡edro con lG lniBnleroe onsalza el valor detsector para
h rc$ón:'Sln ellos, no hayüansfurmación nihry indt¡strh;
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to IAM'EVA EsPAfu G niio !l{bdo, 14 de reslo dc ?!21

T.odG las pequeñas y rnedianas
empfesas deberfan tener un irEeniefo
en su plantilla s¡quleren n@mizarse'

S. P. IJOIT'ÍBATDIA

f¡ry¡pom¡hpñüzó
ffiEóo, bEdbinlv¡itr
r¡url e ctj¡¡ dd Ca'q$ Gryl
ü b ff¡¡i¡d¡k¡c¡ bdo¡úi¡
(@Gr¡r)rhfÉÚrberEr!r+
rc¡ ducod¿hkb&ffr.s-
ra. Y r¡ ¡uúdr*. tocéAnio
Galú R¡¿a¡lúq:bc¡idt
d'miru&svirm

JOSE ANTONIO GALDÓN I eresioente del
Conse¡o General de la lngeniería Técnica lndustrial

'E Fnobbma acüHl
Gon Gl Fnmh de h fitr
rGsponücahfalt!ft
planillGación poret''

-Anirho¡ü&n&'
ffirllrp&.4
a#úoynüoú&
-'f+¡-cúú.Le¡dfürscüi¡uÉl¡.

-Erulbtacil{q sf.AHq
úbqrsffi<bt¡Ñor
doddo q¡úico bb trc d¡
rodL y co lr uvcnióo ad+
cu¡+p¡¡te¡uU¡Fr PI&
c6EdF!ñrar¡¡loy Foú¡c
rogabqts¡ sctlsiryc ro
pas iEpri@- hra A¡cdor l¡
E!¡68Ébgiorcr ri-
gpc*ilprrsFrbóqY F
cmvadobqr.crfd
rh¡nim ca F¡F¡ñ¡cm d pe-
cáoebúEb

7iI
Venir a Gijón
siempre nos
awda a buscar
nuevos entoques
para mejorar

l-as ayrdas
europeas deben
canalharse hacia
la d¡gítal¡zación.
de b pymes

' -¿¡fq¡¡¡qU:rüFEdrcrblrü?
+*brhddoh-

¡oyin&aolfurir Yoccoy
ddyoidi¡b$toEd
úaa¡Édcoc¡rñoly,m
yobro,bpulócoB ctl
il¡irücloc¡p hqü dniÉ
dedÉEnq&o-vd
oqfodrir@q¡c b¡ i.Co roqs
if¡órb dfr*¡túiG9c
h¡übpsd ¡l¡ ¡rlh n bn
dohE¡StúPllD bpcdüD
dooocrgrcdFcfjo& l¡htz
Afu-r¡rrr Oycro,¡bl,r
Éü¡&cd!¡"

-¿DrFa.ú?
-€sq.-P'm uingtbco'

!drü?d FEbe hddiciH
cod EIY cS rD üEE¡D6D
ce,áew*mb&i@-
dlwpalu.siuP&
ffiD rnhE¡ c@pdüvr

pce hgnndcúciach&nsuo
dsEÚD¡bco¡sfún'd

,"=¡,@

qa$alhd ponacasqÉPú
¡add Cúrpfuirocritym
¡¡jq¡U. Sc rear cqrcir}
ru goeaú pcd dcm
c¡úbovdpohioo..¡¡ib"
qchucüobsñ¡trr&
.qayhdh. A¡.¡ub,C!.
¡ ¡biü & ¡rgcix¡ h¡c¡neb
eútdó¡¡rtiz¡ noh&e
dJrlhebqo¡La,

{.rFúiqüfr.DÉ
rGl-rrottrthlÉ
nL¿Qrf C¡üFr*iF¡.n
d¡¡r¡d¡t ?

-E¡ uo¡ ¡bgú ctE & n¡c¡o
lqulpaqr6rrmÍ.rcd¡
d¡oúrecü¡hm¡idd.
tñobetr<tudgovtüúlr
FEir dc M|.üs ftw pr¡c dc
urcm plpio
a¡owrb d
@l

doú¡m.

coi4 +¡¡m
t¡quo, or¡do b

ltúir pruc?
cl l¡

FNPC

!Et
Eryá

fuú¿bi¡e¡¡lwqr
blcc¡ nÉre¡¡Édc¡¡¡pco y
a*or rpovaOdo com Ci..
tülecry.¡iaf

bffiS'-*¡rel&.lfts&¡t-

nb¡t
fEbdc@

m.NorÉ'

"Ia pandemh debe senrir pa¡a ffiffiffil
r€peililsar el modelo ¡nroductivo' HH-ffiqrnbs

=iCió¡P¿¡¡rbcir?s-n'."ffimffi'üc(Rftt
-¿l-rpt¡rtürhf&n¡|l?
-GoqEhffi¡úlu

óü¡¡ode ñ.r¡É.td úú
¡dotddco. Rceld:* yr crer
6gepúúp.rlrtúcoc
&cn¡qcóm¡&b
ptoculo. n4 cc $cqo.o1pbq!hYb¡ocs hsirde
m¡¡¡fo&úrc&hsifi.
Sovboc-9üoabbcbrt
cúbsEirhs,qEb b\,¡do d
grü pcso e h pofuir grro
rx¡púsitotdiubdo
rUü¡L d úE ú lrútitioqr bs hcAinhe rtufe frDdo-
dygbi¡rb*bFm¡D-
Uhcorrrm¡ir¡¡ E¡rhhAE
É[¡ycpo¡tc¡d

úIE-

ssbr b qÉ F b. bdc

p¡nsc

bco ¡¡aidq ca & ¡vm

o sobcoc{rbsoi$,dr.--riá ca h
<Lal¡ds.

Étrra un
bi&

utaÉooe
Er) dll¡ cúe prridñ
poÉbd.TEeot rmFiahrr
y Dhbbdcdliryhsiüd.&
aá{r. pc¡r, l¡ €n rgl¡ drbc s uB
c6ib&Ed.PaP eso
b.áÉboDrhÚpodcfffi
Eraciñodla rchempocio.

ddc'



IO D|AMO D€ LA 
'EA rL oonrnc'o . u "t'utff iiÁl11

E.- TE¡IDAY'i;
AXONÉs Pf,EsEDO

Q rrnpreoaÉcrofr¡ct
I eo¡m,¡¡r¡rrrovo¡wr-
3 lbte¡rn¡¡nár¡!.¡b3
h¡sr¡ niv€ler hsap€ch¡d€, 6ú€
no es otmqn d qrer colsrcl-
do c.dr c¡¡t¡o ¡fu, ¡utrqu! ¡¡o
rieúprc co * phd.f¡r re
rlrnr lo¡ plenrrlo¡ de l¡¡ do¡-
rr¡ dc coosrrio, Bucoo br gh-
olrby.trúhiá¡.hrcdfur
de eea peulirrcr €oE dú¡-
dorrdot de crrúcEf ¡Ílb0.9,
pso edhrml. eog¡¡¡¡¡-

lü, $rb¡ü mh¡c"u¡cior
blevM¡& l¡ mryrtr dc lr¡cuo-
E otúU¡bd¡úa Ddor$¡dS¡r
m¡wief¡ ur cu¡o Gn a¡ nalodo,
Se rc¡bson l¡¡ a¡o yÉac¡-
bó d rrcn@la tar cá¡¡¡r¡¡ dc
conerdo ¡á vl¿rou obligrdE r
nlhrl6rqrrércmpctbco
rrvtfu garr E¡rmü¡r 

'r¡ 
r¡-

prn¡finod¡. Ss b¡¡ú¡n xrb¡do
toa tl.Frpor d! rsr. h Afi¡flll
@'m6 ar.!trC€,$¡[$! m.t
el c¡o rlc l¡& Gllón qusr.rr(r-

EGrEb dG E¡p.úry bc diftrrn-
b¿eü¡rr ubharl4nr piea
co lor glcorrloa Ib.¡J nldr¿
crda grddaora Eo ür¡@ c¡F
b Prn¡s¡¡rltmódsfr(s¡

o¡!! 116dldl¡tÉ¡ ürrn-
cir gconbaa q¡.lirr. For
bql¡!4artr{.in,dInt
¡¡&ino trrpoo¡¡il.t FilE 8üt
¡.nqapo¡¡unübDúÉ'

qccür¡o rtrülra€@e¡
hd4cútu¡Lohtldóodd
rlcbD¡.úád.ro,fuhddrh
t¡brir.8Es$rbr¡urm
DiFtr¡tr¡¡qtdhrmpade
prÉüyphryEdrorrdchr
dCu¡¡ ¡apr¡r or bo c¡¡d¡-
düdllddolodbb¡r*
_.|*bhL lbñ.ñári.@atl
hórcuib,plo drcsfrr
¡¡N mh:$rÉb.r{r.*.

$¡oqr¡a habrá E'traoto' Yb¡-
u"nt demvimi¡¡mdni-
c8, 60 rüc rai@ plEn¡no dSu-
EsprGgunEr qr¡áerccdertl
€ún.l di 25f dd cepitrl gu
tlbt ¡tr¡.nGodo¡rú
fbrhl ur¡ a¡ tldóocú tttrki¿
enilcrepo¡qtlah
drúd d! h ñúlr8b.q¡ c¡¡lsd.
tsb.ü!Dcr.u¡pibdncbb
¡üqúqf bw.o.¡É¡¡:¡t3
d.l¡tr¡¡trn¡tL¡uDomd
rboh¡b toür! b fu¡¡n g!c¡e-
ü&FuFs¡!brüruou{a
.ocG.a¡nbFFoür Ed¡h
cüla rD d.rrdq, bdo d¡o dtr
oFñ¡r.td Ebhlc¡rdq d
quGtu lñh¡Er?¡i[lftr!d.
hmttel[0¡or¡bodcOr
eicú¡opd. .lhur¡¡ l¡
Rrhf¡por4lorcF!ú¡cG.
h¡odq¡l¡r¡mrdbor

padr Dorcl rtclnlo hrietyrd- conú prcicodf lütr€kl
nndo al dlr¡m¡ dr h ll¡dF e-de¡ de ¡¡ r¡ecc¡rpaa !aq!-
mi¡. ¡i6¡ mtm!¡ss Drob P¡r¡ def ln¡hstndcarfDybó
roh¡r¡ivig ¡ino '¡mb¡é¡ ¡nn ¡er bte lndcer qrrc r4l¡r ¡ r¡¡¡ te
unobiGtoüdEo.cEdsl gÍtiErr€ofidóodacrlcü¡-
d¡cinoy.h¡¡noü¡,¡¡i¡ldüo i [¡¡arya¡f¡LCl¡ro$lno
Brd¡{lcüpn$ún fEo I odoe¡'udnHl¿ lby*to'
Pm r lo qttl lbru 80 2&12, ¡i I nr eo d d¡o¡¡lo dlooé+ y lgr
b norfl¡doqc¡¡ondfr- i &{LqtrracoDcocr¡gú
pobmrrio, hrHtoon- | bgrcmdcnn.n¡d¡rini¡-
ció¡ ca odr¡ b cl¡o¡¡¡¡ dc @- I com¡c¡r& h crmrr bcrl a

Mo¡discos

Competitivldad
pamclGcer

kbdcfuhro. Decancsdel
Corsejo de lngenieros Técnicos
lndustriales abordan elcamino a
seguirporsu profes¡ón

I rFHn¡..o'dó¡lErhft.
I u¡¡oaDgfl.ódCmrqo
h oacocrof,Egrrlru
Téc¡ico¡ l¡dr¡*rlrkr U¡r¡¡b
e¡n d¡, locd.c¡!É ¡¡rlhm
l¡r ritürclo¡Gr rdu¡ha .o hr
que ¡c locu.otr¡ h mof¡dó¡.
rdrm& dc h¡¡crr rludo¡cr ¡
lú prl¡clDs¡ó probl¡n¡¡ ¡ lo¡
que 3e ÉtrÉÉnt¡tr o pucdoa cn-
frentrr* m un tt¡¡¡¡o. L¡ ra¡-
¡fun t¡e p¡o¡¡ooi¿d¡ 9or Jaé
Antoo¡oGdrlón Ruts prsrif.r-
Edcb.CoLfbddrh.drer-

nÉn

rn¡do fÜ¡¡lcc l¡ó¡út¡br dr
BÍ.üaürq,SdaoSqüF
a¡rd¡¿E¡dtdd¡ordrdfod
¡r!{oqs.ü¡ne.Yhq+
t&tvldú c¡ l¡ d¡rr. rl uoc ¡d
b co¡rüd¡n¡ atol p¡ledonr'
b.

trl8dc¡fim¡ccdrbúd
Dh dr lr ln¡akdrTacúka lD-
d¡¡¡lri¡l y cl prodo C.¡dó6..d.-
má¡ & darac¡¡ le lugortrndr
dc u¡lón ¡a b hbor t!¡G¡ion,
!¡¡o a¡ Fof¡¡ Düaci¡ p¡n ht
Uü d.'l¡¡.t d. ¡rnade dc urú-

drddrnuerdo'. E¡tr mtk¡
roffi¡¡¡qt¡6¡¡drcorur
dó¡ rn l¡ ra¡rión dc rqnr. y h
@crridrdumrmbcm-gdffidco{rodldrth-
Doñodr.r{bdp¡rüm¡¡Ah&,ob¡ocLüdr
dc b t¡goicrb lllcaicr, dcctl..
có l¡ ¡¡c¡riüd d¡ rhntrslf¡
d¡ l¡¡ brterr¡ r¡ttld¡le¡cDtre
l¡rDtofedoúer dr foS.otcdr y

¡qr¡tlcülryh&úd!u¡
&¡¡¡rolbcmn¡E l8.dcb.

dc

d¡r, ú¡rnó ¡¡d¡{4odo¡c, ¡¡cr-
p*¡il¡lhubüehbúEfsft
túqull.cn¡ra

Irtú! G.Eóa' l¡ ¡¡¡¡¡¡¡¿o
htdocrh¡donn¡oad&U-
bDd.¡,c@rDtofubh-
b¡o¡nr¡úroq¡.dmcr
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I os {o¡des del himno de la
I rttrón cerraron el icto de
h enirega det Pnmro Arenm
Jc¡vellant¡s ¿l Desarrollo tconó-
nrrco-lndustrral que cn su deci-
mosc:(ta edición recayo en Enri-
que Perez, drano del Colegto dc
lngenieros Indufriales de Astu-
rras dpor ser un referente en la
creacion de empleo y en Ia ges-
rion de los negocios". Dos pilares
qr¡e fuemn ensalzados por lcx in-
tervinientes y qus resuha¡r fu¡¡-
damentales pam cumplir con un
ob¡elivo {¡ue se repitió en nume
rosos ocasiones: "lnicia¡ la recu-
peración mnómica cuan¡o an-

Precisamente, el regreso del
certamen. anotó el presrdente de
la Cám¿ra de Comerrio de cilon,
Fe¡ir Saragarlo. slrpone ur ptrn'
to de inflexión en lo que .debe *r
una ltclür prulatina a la vieia nor-
malidadD. Aunque coincidió en la
neccsrdad de dar cünlinuidad a
este tipo de al'ontecinúentos. el
op¡imismo prola8onrzó el total de
los discursos. Fue Pablo lunce-
da, director general del Ban€! Sa-
badellHerrem. qrre colabora con
los premros. quien seña.ló "la ele-
v¿da producción hipotecaria"
como árgumento en el que sus'
tentarlo. Desde su punto de vrs-
ta. csle ¡ndicador polre de rú.liL-
ve que la re$ón ha inlc¡ado la re-
montada tras los momenlos mN
criticos de la pandemia ¡r que Ia
rncerlidumbre no se a¡ndera de
la gcntL'(porquc n¡die r.ntonces
se atr:evens con oventuf¡s llntn-
ciems..

Este escenarro de mnfianz¡r no
solo reactiva la economla a tra-
lres de compras parltculares slno
que tanlbién aumenta el núme-
m de !.mp¡cndedores. Solo des-
<k, el tnrcrr cle nrarzr de 2O2O. h;rs-
ta cl nlisilru rncs en 2021. Espa-
ña perdio:J() rj{X) ¡rrtonomOs v.

AteneoJoycll¡nos. Luis Rubio anima a

los más jóvenes a emprender en la región
m¡entras el decano de los ingenieros
asegura que (las oportunidades existen>
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(HaJi una.qr¿ln

Irrrlduccl(in
htpotecarri.r p0t(lue
ha¡,' segLrrirlacl".
afimrr Pablo.Junceda

"Hs nteJor frrrnlaL

Jrjvcncs y quc sr-

'!'ayan. a clellr cle
h¿tt'et'ltl \f cltte se

elleden". chce I'érez

por cllo. los inturvinict)tcs ¿pru-
vecha¡on la ocasion para cxp0-
mr <un cambio de lqenano pm-
picro para invert¡r". A¡ margen
dcl corrtBrto. abrir un r)eg()(:tr)
sir'mprt conlleva ciesgo v prwi'
samente BaragaRo rlestacó la ra-
lentra de Enrique Pérez por ha-
berse atrrryldo a hactrlo en el año
1960

Su (iito en 6e p€nodo fue m-
¡undo. al llegor a cons€gu¡r en un
delerminado nrontenlo factura r
cu¡lm millon¿s ds euros al dia-
pcm el decano prefiere quedar-
se con los aprendizaies quc ob-
two a lo largo de la vida " Detrás
de cada decisrón siempre mane
¡e algrn n¡n de rnrxrjmEnto para
asumirla. Sin é1, resulta imposi-
blc ¿certar., explico rr ntodo de
cusejo para los ¡otenes. Por cllo,
aprwmhó pam reivindic:r la rm-
portancia de rmibir una forma-
ción adecuada .Voy a ser muy
clarc. Sé qw mucüos licenciados
se marchan de la región en busca
de oportunidades. Prefiero que
consigan trabajar aquí pe'ro es
mlü tener rmrries firmadm que
se van a.jóvenm sin conmimien-
to quc se queden.. í¡¡gumentó.

El también scio de honor del
Real Sporting de Gijon. qrripo al
que deseó el ascenso. insistió en
la necesidad de centrarse en el
futunr que espera que *a brillan-
te para Asunas -pnryue las opor-
htnidads existen".

Cm un mismo dmrc pero ma-
yor esc€pticismo, Junceda pldró
qut' los políticos imiten ejemplc's
como el del prem¡ado en el que
.sll lado humano. sÚ cnorfne em-
palu y su temndo ejencio de la
responsabrlidad v del debcr le
conducen a firfnar acuortlos qrrc
redundan en el bmeñcio comun".

A e$¡ suma descriptiva de bon-
dades se sumó el presidente del
Aleneo Jovellanr¡s. Luis Rub¡o.
qureD lo detitrló coruo cura per-
sona de palabra' y aseguró. en
srntonra con Junceda, que gran
pane de los éxitos cosechadm se
deben .¡ su calidad humana.

Rubio iusistió en la imponrn-
cra de que sc hava podrdo cele'
brar la 6{ edrcion de la Fidma
"porque demrestra que le esta-
mos cómenzando a ganar la ba-
talla alvlnls'. Aun as¡. monm¡ó
los dancs que la pandemia lu pru
vocado. "princlpalmcnte en pér-
ditlas hurnarras ¡xrr¡ lanlbrtin l¿s
rlnsmuencias reonomicas. y pi-
dio no dcjar a nadre atms.

El prem¡o a Enrique
Pérez marca el camino

,ranlo^Lv ¡tz $
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D Enrique Pérez, representante del colectivo del Principado de Asturias, recibe el Premio Ateneo /ovellanos
al Desarrollo Económico

En este magnífico marco el líder del colectivo
asturiano, Enrique Pérez, recibía el Premio
Ateneo Jovellanos al Desarrollo Económico, un
importante galardón que reconocía su iniciativa
empresarial y su contribución al avance
económico e industrial de Asturias.

Durante los días 12, 13 y 14 de agosto de
2021, el Colegio y la Asociación del Principado
de Asturias, convirtieron Gijón en el principal
foro de la lngeniería Técnica Industrial de
España, tras la suspensión de los actos delaño
pasado 2020, por !a situación de crisis sanitaria
ocasionada por la pandemia.

En esta edición volvieron a realizarse
interesantes ponencias y contó además de
personalidades y autoridades asturianas, con
una alta participación de los representantes
nacionales de nuestra profesión, entre ellas
la del presidente de la UAlTlE, Juan lgnacio
Larraz, que junto a otros miembros de la
ejecutiva institucional, quisieron arropar a
los compañeros asturianos en esta iniciativa
que lideran y organizan de forma ejemplar,
demostrando año tras año el enorme cariño que
sienten y transmiten hacia nuestra profesión.
Esta cita es sin lugar a dudas, una de las
más destacadas y entrañables para nuestro
colectivo, a pesar del paso deltiempo.

Otras de las tradicionales actuaciones fueron,
la habitual recepción en el Ayuntamiento
de Gijón, por la alcaldesa-presidenta, Ana
González, que tuvo lugar el viernes 13 de
agosto, y la reunión plenaria del COGlTl,
presidida por José Antonio Galdón, el sábado
14 de agosto, donde se abordó el camino a
seguir por la profesión.

No obstante la presente edición de la FIDMA,
permaneció abierta del T al 22 de agosto de
2021, en el recinto ferial de Gijón, que estuvo
abierto ininterrumpidamente, de 11 a22horas.

Ef día 17 de agosto, Enrique Pérez, anfitrión
territorial del colectivo asturiano, recibía el XVI
Premio al Desarrollo Económico en el Palacio
de Congresos de la Feria Internacional, tras
la decisión adoptada por unanimidad por el
Ateneo Jovellanos de Gijón. Al acto también
asistieron la alcaldesa de Gijón y el rector
de la Universidad de Oviedo. Resumen de
prensa del Premio Ateneo a D. Enrique Pérez
Rodríguez aquí.

Las actuaciones y numerosas noticias
relacionadas se encuentran disponibles en la
página web del colectivo asturiano. Descubre
aquí todas las noticias relacionadas publicadas
en los distintos medios de comunicación.

Gijón recupera los Tradicionales Encuentros con los
Ingenieros Técnicos Industriales, en la 642 FIDMA 2O2l

I )D> 0 o @
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64 FE&IÁ NTEWAqIONAL DE
frTUESTRÁS EE.üSTU&IAS

(NDMA 2O2I )

Gijón, 12, 13 y 14 de agosto de 2021



JUEVES 12 DE AGOSTO JORNADA TÉCNICA
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PEDRO LOPEZ FERRER, CAMARA DE CORMERCIO CUON, JOSE ANTONIO CALDON,
PRESIDENTE DEL COCITI, FELIX BARACAÑO PRESIDENTE CAMARA CUON, ENRIQUE
FERNANDEZ, CONSEJERO DE INDUSTRIA, ENRIQUE PEREZ, DECANO COITIPA, BELARMINA
DIAZ, DIRECTORA CENERAL DE MINERIA Y ENERCIA, ROSANA PRADA, DIRECTORA CENERAL
DE INDUSTRIA YJORDI ACUILO, DIRECTOR DE ENCE.
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JORNADA VIERNES 13 DE AGOSTO

REcEPcrólr AYUNTAMTENTo or cl:óru
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INAUGURACION DE LOS ENCUENTROS

AUTORIDADES. JUAN CARLOS CAMPO, DIRECTOR DE LA EPI DE CUON, ICNACIO VILLAVERDE,
RECTOR UNIVERSIDAD DE OVIEDO, ENRIQUE PEREZ, DECANO COITIPA, ANA CONZALEZ,
ALCALDESA AYUNTAMIENTO DE CUON, JOSE ANTONIO CALDON, PRESIDENTE DEL COGITI,
FELrx BARACAño pRESTDENTE cAMARA cUor.¡ yJAVIER cARCtA coNFERENCtANTE.
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LOS DECANOS QUE NOS ACOMPA ARON CON ENRTQUE P EZ YJOS ANTONIO CAL N

9



a.laaaa

'tfSlC
d¿*SUC&lst¿'¿ ó rr'r i'ii Y

1rowlh tl,ro'a|h imotaüot
muun

: l*¡o* 'rto "
cbfNG\ mcv?Fmtrs rr !{lo5

i F¿otí4tl€i-olcl3treal ^
i i gmruTar a.n - l

]ORNADA 13 DE AGOSTO TARDE

JOSÉ ANTONTO CALDÓN DURANTE SU PONENCIA
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JORNADA SÁBADO 14 DE AGOSTO

DECANOS ASISTENTES A LA REUNI N DEL CONSEJO

ACTOS LÚDICOS

COMIDA VIERNES
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STAND DEL COGITIPA

PABEL N DE LA INGENIE NICA INDUSTRIAL
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Colegio Oficial de
Ingenieros Técnicos lndustriales

Principado de Asturias
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